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В Кузбассе с рабочей поездкой 
побывала правительственная 
делегация.

Цель визита в регион – под-
готовка к совещанию по обеспе-
чению бесперебойной работы 
угольной промышленности, ко-
торое пройдёт в Москве по по-
ручению президента России 
В ладимира Путина.

В состав делегации вошёл ми-
нистр энергетики России Сергей 
Цивилев, министр финансов 
России Антон Силуано в, статс-
секретарь – заместитель мини-
стра энергетики России Дмитрий 
Исламов, заместитель министра 
транспорта РФ А лексей Шило, 
генеральный директор – пред-
седатель правления ОАО «Рос-
сийские железные дороги» Олег 
Белозеро в, заместитель руко-
водителя Федеральной служ-
бы по труду и занятости Ян 
Талбацки й, заместитель руко-
водителя Федеральной налого-
вой службы Константин Чекмы-
шев, заместитель генерального 
директора госкорпорации «Рос-
тех» А лександр Назаров.

Посещение шахты
Рабочую поездку правитель-

ственная делегация начала со 
спуска в забой шахты «Юж-
ная», где добывают необходи-
мый для металлургии коксую-
щийся уголь. На сегодняшний 
день по уровню оснащения и 
применения новых технологий 
в производственном процессе 
предприятие – одно из самых 
современных в Кузбассе. Здесь 
действует система подземно-
го видеонаблюдения для кон-
троля за соблюдением техники 
безопасности, оценки состоя-
ния ленточного полотна и узлов 
ленточных конвейеров; тру-
дятся 904 человека, сообщила 
пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

Министр финансов России 
Антон Силуанов, министр энер-

гетики России Сергей Цивилев, 
председатель правления РЖД 
Олег Белозеров и губернатор 
Кузбасса Илья Середюк побы-
вали в угольной лаве, посмо-
трели, на каком оборудовании 

работаю т шахтёры региона, по-
общались с горняками.

«Я первый раз в шахте. Ко-
нечно, восхищён людьми, ко-
торые там работают: ребята 
мужественные, сплочённые. 
Понимаешь нелёгкую жизнь 
шахтёра. Шахта – современная, 
автоматизированная. На встре-
че с руководителями угольных 
компаний будем вырабатывать 
предложения, которые доло-
жим правительству РФ на этой 
неделе. У Кузбасса есть будущее 
и хорошие перспективы», – от-
метил после посещения шахты 
Антон Силуанов.

На вопрос о перспективах 
угольной отрасли Кузбасса гор-
някам ответил министр энерге-
тики России Сергей Цивилев.

«Правительство РФ и наш 
президент понимают значение 
угольной отрасли для страны, 

понимают те трудности, с ко-
торыми сейчас сталкивается 
вся мировая угольная отрасль. 
Представительная делегация 
прилетела, чтобы на месте най-
ти правильные решения, как 
выйти из этого непростого по-
ложения», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк отметил важность 
поддержки отрасли со стороны 
федерального центра.

«Проблемы угольной отрас-
ли есть, важно, что мы не одни, 
с нами федеральный центр, пра-
вительство РФ, РЖД. Мы един-
ственный регион в стране, с ко-
торым подписано соглашение 
на гарантированный вывоз угля 
на Восток. И эти договорённо-
сти соблюдаются. Мы совмест-
но обсуждаем предложения по 
преодолению кризисной ситу-
ации», – сказал Илья Середюк.

Широкие меры 
поддержки

После посещения шахты со-
стоялось совещание по ситуа-
ции в угольной отрасли, которое 
поручил провести председатель 
правительства России Михаил 
Мишустин. В нём приняли уча-
стие члены правительственной 
делегации, а также полномоч-
ный представитель президента 
России в Сибирском федераль-
ном округе Анатолий Серыше в, 
губернатор Кузбасса Илья 
С ередюк, руководители угледо-
бывающих компаний.

«На предприятиях Кузбас-
са работают квалифицирован-
ные люди, которые делают всё, 
чтобы сохранить коллективы и 
производство. В настоящее вре-
мя мы видим необходимость 
дополнительной поддержки 
угольщиков со стороны госу-
дарства. Сегодня на совещании 
обсуждались как системные 
меры поддержки отрасли, так 
и адресные – в отношении от-

дельных компаний. Будем до-
кладывать в правительстве и 
вырабатывать соответствую-
щие предложения», – расска-
зал министр финансов России 
А нтон Силуанов.

«Мы обсуждаем широкие 
меры поддержки для всей уголь-
ной отрасли. Окончательные 
решения будут приниматься на 
совещании у председателя пра-
вительства Российской Феде-
рации и утверждаться у прези-
дента страны, который держит 
ситуацию на контроле», – под-
черкнул министр энергетики 
России Сергей Цивилев, отме-
тив, что угольная отрасль неод-
нократно самостоятельно про-
ходила кризисы, но сейчас из-за 
воздействия большого количе-
ства негативных факторов ей 
требуется государственная под-
держка.

Анатолий Серышев отме-
тил, что в экономике Сибир-
ского федерального округа 
угольная отрасль остаётся си-
стемообразующей. «Стабиль-
ность её работы – условие для 
благополучия целого ряда ре-
гионов Сибири, прежде все-
го Кузбасса, ведущего центра 
угольной промышленности 
Российской Федерации, кото-
рый обеспечивает половину 
всей угледобычи в стране», – 
сказал полпред. По его словам, 
ситуации в угольной отрасли 
уделяется внимание на самом 
высоком уровне.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк рассказал, что в числе 
рассматриваемых мер – налого-
вые отсрочки, субсидирование 
компаний, реструктуризация 
кредитов.

«Важно, что в правитель-
стве РФ создали подкомиссию, 
которая будет точечно рассма-
тривать обращения компаний, 
находящихся в крайне тяжё-
лом состоянии. Каждую ситуа-
цию будут индивидуально раз-
бирать и принимать решение по 
поддержке. Основная цель этих 
мер – устойчивая работа уголь-
ных предприятий», – сказал 
Илья Середюк.

Напомним: в январе 2025 го-
да Кузбасс и РЖД заключи-
ли соглашение о вывозе угля на 
2025 год. В соответствии с до-
кументом грузоотправители 
предъявят к перевозке, а РЖД 
обеспечат транспортировку на 
экспорт в восточном направ-
лении 54,1 млн тонн угля, что 
соответствует параметрам со-
глашения, действовавшего в 
2024 году.

На долю Кузбасса приходит-
ся почти 60 % добычи каменных 
углей в России, около 80 % – 
коксующихся углей, а по целой 
группе марок особо ценных кок-
сующихся углей – 100 %. В от-
расли трудится свыше 110 тысяч 
человек – более 70 % от всех за-
нятых в угольной промышлен-
ности страны.

Вера Скворцова.

панорама новостей

// цитата

«МИНИСТР ФИНАНСОВ РФ АНТОН ГЕРМАНОВИЧ 
СИЛУАНО В УЖЕ НЕ ПЕРВЫЙ РАЗ УЧАСТВУЕТ В РЕШЕНИИ 
КЛЮЧЕВЫХ ВОПРОСОВ ЖИЗНИ КУЗБАССА. ОН УТВЕР
ДИЛ ПЕРВУЮ ПРОГРАММУ СОЦИАЛЬНОЭКОНОМИЧЕ
СКОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНА, КОТОРАЯ ДАЛА МОЩНЫЙ 
ТОЛЧОК ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕМ ОТРАСЛЯМ НАШЕЙ ЭКОНО
МИКИ. СЕЙЧАС АНТОН ГЕРМАНОВИЧ ДЕТАЛЬНО ВНИКА
ЕТ В ПРОБЛЕМЫ УГОЛЬНОЙ ОТРАСЛИ. ОН ДОСКОНАЛЬНО 
РАЗОБРАЛСЯ В ВОПРОСЕ, И ФИНАНСОВЫЙ БЛОК ПРА
ВИТЕЛЬСТВА РФ РАЗРАБОТАЛ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ, КО
ТОРЫЕ МОГУТ СПАСТИ МНОГИЕ НАШИ ПРЕДПРИЯТИЯ. 
ПОСЛЕ СПУСКА В ЗАБОЙ МИНИСТР ОТМЕТИЛ: В ШАХ
ТЕ ПОЛУЧАЕШЬ ПОНИМАНИЕ, НАСКОЛЬКО НЕПРОСТОЙ 
ТРУД ГОРНЯКОВ И КАК ГОСУДАРСТВО ДОЛЖНО ТРЕПЕТ
НО ОТНОСИТЬСЯ К ЛЮДЯМ ЭТОЙ ГЕРОИЧЕСКОЙ ПРОФЕС
СИИ», – ПОДЕЛИЛСЯ В СВОЁМ ТЕЛЕГРАМКАНАЛЕ ГУ
БЕРНАТОР КУЗБАССА ИЛЬЯ СЕРЕДЮК.

// экономика

Государство поддержит 
угольщиков

 Фото пресс-службы администрации правительства Кузбасса.

актуальное
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Под таким девизом в об-
ластном центре проходит 
Спартакиада МЧС России 
Сибирского федерально-
го округа. Соревнования, 
приуроченные к 80-летию 
Победы, объединили около 
400 участников из десяти 
регионов.

Память, спорт 
и готовность

Торжественное открытие 
Спартакиады состоялось в 
многофункциональном спор-
тивном комплексе «Кузбасс-
Арена». Прозвучали гимны 
России и Кузбасса, после чего 
в зал торжественно внесли 
знамёна команд и состоял-
ся парад участников сорев-
нований. Они представляют 
самые разные подразделения 
МЧС: пожарно-спасательные 
части, диспетчерские служ-
бы, инженерные подразде-
ления и многие другие. При-
ехали не только за победой, 
но и чтобы показать, что фи-
зическая подготовка для спа-
сателей – это не просто дань 
моде или хобби, а необходи-
мая часть профессиональной 
жизни. Собравшиеся на три-
бунах зрители тепло привет-
ствовали гостей, но самых 
громких аплодисментов, ко-
нечно же, удостоились наши, 
кузбасские спасатели.

В церемонии принял уча-
стие полномочный предста-
витель президента России в 
СФО Анатолий Серышев. Он 
отметил особый символизм 

даты проведения массовых 
спортивных соревнований.

«Защищать Родину в годы 
Великой Отечественной вой-
ны нашим предшественни-
кам, дедам и прадедам, по-
могали не только талант 
великих полководцев, раз-
работки учёных и передовое 
вооружение, произведённое 
в тылу, но и отличная физи-
ческая подготовка и крепкий 
боевой дух!» – сказал Анато-
лий Серышев.

Также полпред поблагода-
рил сотрудников ведомства 
за службу: спасатели первы-
ми приходят на помощь лю-
дям в самых сложных и не-
предсказуемых ситуациях, 
противостоят природным 
стихиям, неизменно про-
являя самоотверженность 
и отвагу. Анатолий Серы-
шев пожелал участникам со-
ревнований честной борь-
бы, объективного судейства, 
высоких результатов, краси-
вых и заслуженных побед, а 
также выразил надежду, что 
Спартакиада пройдёт на вы-
соком уровне, запомнится 
захватывающими момента-
ми и выдающимися рекорда-
ми.

Сибирские спасатели не-
однократно становились по-
бедителями и призёрами 
всероссийских соревнова-
ний, в которых участвовали 
их коллеги по цеху. Обраща-
ясь к участникам нынешней 
Спартакиады, председатель 
Совета руководителей тер-
риториальных органов МЧС 

России в Сибирском феде-
ральном округе, начальник 
Главного управления МЧС 
России по Новосибирской 
области Виктор Орлов за-
явил: «Я хочу, чтобы мы по-
казали, что наше поколе-
ние действительно достойно 
памяти предков. Покажите 
все свои наработки, все свои 
успехи, все свои возможно-
сти, чтобы Сибирь выгля-
дела престижно на соревно-
ваниях Спартакиады МЧС 
России».

Тренировки – 
это инвестиция 
в безопасность

Впервые в истории Спар-
такиады участники выявля-
ли лучших сразу в пяти ви-
дах спорта. Это настольный 
теннис, плавание, лёгкая ат-
летика, мини-футбол и во-
лейбол. Это стало возмож-
ным благодаря появлению в 
областном центре соответ-
ствующей инфраструкту-
ры – многофункционально-
го спортивного комплекса 
«Кузбасс-Арена» и Ледового 
дворца «Кузбасс».

Основные цели Спарта-
киады – формирование здо-
рового образа жизни, повы-
шение уровня физической 
подготовки специалистов и 
поддержание массового физ-
культурно-спортивного дви-
жения. Сотрудникам МЧС 
важно держать себя в форме, 
и они прекрасно это понима-
ют.

Андрей Ермолюк.

// анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

В Кузбассе открылись два новых центра общения старше-
го поколения (в городе Мыски и в пгт Ижморском).

Такие центры открываются на базе клиентских служб от-
деления СФР по Кемеровской области. В торжественном от-
крытии участвовал заместитель управляющего отделением 
Социального фонда России по Кузбассу Тарас Башкиров, ру-
ководители местных администраций и общественных органи-
заций ветеранов, пенсионеры.

Как отметил Тарас Башкиров, в таких центрах у старше-
го поколения больше возможностей для общения и полезно-
го досуга, самореализации, творчества, встреч с интересными 
людьми и участия в различных мероприятиях. Кузбасс одним 
из первых подключился к этому проекту, открыв в декабре 
2022 года Центр общения в Новокузнецке. На сегодня их 17, 
сообщила пресс-служба ведомства.

С прошлого года для удобства гостей центров запущен но-
вый формат – вебинары. Спикерами выступают специалисты 
из различных сфер. Они проводят лекции о здоровом образе 
жизни, финансовой грамотности, противодействии кибермо-
шенничеству, сообщают о новшествах в пенсионном и соци-
альном обеспечении и многом другом.

Регулярно активисты центров совместно со специалистами 
клиентских служб проводят акции помощи участникам СВО: 
плетут сети, льют блиндажные свечи, фасуют сублимирован-
ные продукты, вяжут носки и варежки, шьют бельё. Кроме 
того, на мероприятия центров приглашаются и семьи участ-
ников СВО.

Инга Петрова.

панорама новостей

// социальная политика

Центры, которые объединяют

// событие

«Сила и мужество»

// примите поздравления

Уважаемые земляки!
Дорогие дети и родители!
Традиционно в первый день лета мы отмечаем Междуна-
родный день защиты детей.

Забота о подрастающем поколении – это забота о будущем 
Кузбасса и России. Наша задача – сделать так, чтобы каждый 
ребёнок реализовал мечты и в дальнейшем мог сказать, что 
у него было счастливое детство. Для этого мы уделяем боль-
шое внимание поддержке юных кузбассовцев, созданию ком-
фортных условий для обучения, развития и отдыха. Строим и 
ремонтируем детские сады, школы, спорткомплексы, учреж-
дения культуры. К 1 сентября откроем после капитального 
ремонта пять школ: в Киселёвске, Белове, Прокопьевске; Ле-
нинск-Кузнецком и Прокопьевском муниципальных округах. 
В Гурьевске капитально ремонтируем детский сад «Звёздоч-
ка», в посёлке Перехляй Крапивинского округа строим новый 
детский сад.

В 2025 году, объявленном Министерством просвещения 
РФ Годом детского отдыха, работает федеральная програм-
ма воспитательной работы, внедрена единая модель подго-
товки вожатых. Чтобы юные кузбассовцы провели каникулы 
с пользой, смогли развить таланты и способности, расширить 
кругозор, в летний период распахнут двери более 820 орга-
низаций отдыха детей и оздоровления. В прошлом году по-
сле капремонта преобразился загородный лагерь «Орлёнок» 
в Киселёвском городском округе. К началу нынешней лет-
ней оздоровительной кампании введём два новых модульных 
корпуса в кемеровском лагере «Пламя», завершим обновление 
пищеблока в киселёвском лагере «Спутник».

Дорогие ребята, от всей души жeлaю вам позитивных эмо-
ций и ярких впечатлений. Набирайтесь сил и энергии! Уважа-
емые родители, пусть ваша жизнь будет наполнена радостью 
за своих детей. Желаю всем здоровья и благополучия!

С праздником!
С уважением,

губернатор Кузбасса
Илья Середюк.
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Кузбасские ветераны СВО и члены их семей отправи-
лись в тур по городам Золотого кольца России. Участни-
ками тура стали семьи из Новокузнецка и Промышлен-
новского муниципального округа.

общество

// актуально // важное

Активная жизнь

Герои и их близкие познакомятся с па-
мятниками архитектуры и искусства го-
родов маршрута, историей и культурой. 
Программа насыщена культурными и га-
строномическими мероприятиями. Ор-
ганизованы увлекательные пешие про-
гулки и познавательные активности.

В железнодорожный тур «Золотое 
кольцо» поезд-отель отправился из Мо-
сквы в рамках социально-патриотическо-
го проекта «Своих не бросаем!», организо-
ванного фондом «Защитники Отечества». 
Участниками стали ветераны СВО и чле-
ны их семей из разных регионов России.

Поездка стала незабываемым событи-
ем для всех её участников.

«Мы в Костроме! Второй день наше-
го путешествия начался с погружения в 
историю Российского государства. Пе-
ред нами величественный Свято-Троиц-
кий Ипатьевский монастырь – символ 
духовности и прошлого нашей страны. 
Наша дружная компания туристов в рам-
ках социально-патриотического проек-
та «Своих не бросаем» продолжила зна-
комство с историей в музее-заповеднике 
«Костромская слобода». Здесь под от-
крытым небом расположились старин-
ные крестьянские дома, церкви и амба-
ры – настоящие жемчужины деревянного 
зодчества. Внутри мы познакомились с 
экспозициями, рассказывающими о тра-
дициях и быте костромских крестьян. 
Не менее увлекательным стало посеще-
ние музея сыра, где нам открылась бога-
тая история сыроделия разных народов, 
рекорды и уникальные сорта. А главное, 
мы пробовали настоящий костромской 
сыр, который удивил вкусом и качеством! 
Затем мы отправились в музей «Петров-
ская игрушка», посвящённый традицион-
ному народному промыслу Костромской 
области. Мастерство звучания игрушек 
в руках сказительницы тронуло каждого 
из нас, словно вернув к корням и детским 
воспоминаниям. Особенным моментом 
стала экскурсия на лосиную ферму. Мы 
узнали о жизни сохатых, смогли покор-
мить и погладить лосей, а также отведать 
целебного лосиного молока. Прогулива-
ясь по улицам Костромы, мы всё глубже 
проникались историей и культурой горо-
да. Знаменитый драматург А. Н. Остров-
ский любил отдыхать здесь, в своём родо-
вом имении Щелыково, где были созданы 
такие шедевры, как сказка «Снегурочка». 
Н. А. Некрасов также не раз бывал в этих 
местах: недалеко находилось его родовое 
имение. Ювелирное мастерство Костро-
мы, развивавшееся веками, славится на 
весь мир. Скульптура ювелирщика в цен-
тре города стала притягательным знаком 
– каждый путник обязательно примерит 
у него колечко! Так закончился насыщен-

ный и познавательный второй день на-
шего путешествия. Впереди – Ярославль! 
Огромное спасибо за такую возмож-
ность!» – поделилась участница тура Та-
тьяна Подвигина.

Движение к успеху
Для ветеранов специальной военной 

операции по всему Кузбассу были органи-
зованы бесплатные спортивные занятия. 
Двигательная адаптация защитников 
Оте чества – одна из главных задач рабо-
ты филиала фонда. На сайте Министер-
ства физической культуры и спорта Куз-
басса размещены адреса учреждений, где 
проводятся занятия.

В комплексе с другими мерами под-
держки занятия спортом дадут героям до-
полнительную возможность быстрее вер-
нуться к полноценной активной жизни и, 
конечно, восстановить здоровье.

«Я люблю спорт, занимался и до спец-
операции, а сейчас рад вернуться в зал и 
на тренировки. Советую всем заниматься 
спортом, чтобы быть физически сильны-
ми и выносливыми», – рассказал ветеран 
СВО Александр Шатров.

Именно благодаря спорту герои, про-
шедшие через тяжёлые испытания на пе-
редовой, получают возможность вернуть-
ся к полноценной мирной жизни, обрести 
новые интересы и единомышленников.

Будущие защитники
В Прокопьевске ветераны СВО при-

няли участие в торжественном закрытии 
военно-патриотической игры «Зарница 
2.0». Событие собрало множество участ-
ников и зрителей. Защитники Отечества 
Радик Чибурданидзе, Андрей Журав-
лёв и Александр Воронин с радостью по-
здравили ребят, ставших победителями и 
призёрами этой легендарной военно-па-
триотической игры.

Проект «Зарница» остаётся важной ча-
стью военно-патриотического воспита-
ния молодёжи, и в этом году соревнования 
были приурочены к 80-летию Великой 
Победы. С января по май участники де-
монстрировали навыки в различных дис-
циплинах: основах военной подготовки, 
знании истории и медицины, владении 
оружием и средствами защиты. Финаль-
ным испытанием стала тактическая игра 
«Тропа героев», в которой ребята смогли 
применить все знания и навыки, которые 
они приобрели в ходе подготовки. На за-
крытии игры герои СВО вручили участ-
никам дипломы и кубки и поблагодарили 
ребят за активное участие в мероприятии.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в 
текущем году страна отмечает 80-летие 
Победы в Великой Отечественной во-
йне, когда наши предки отстояли сво-
боду и независимость Родины и спасли 
мир от нацизма. Кроме того, 2025 год 
объявлен президентом Владимиром 
Путиным Годом защитника Отечества.

Для Алексея К. из Берёзовского под-
готовка к профессиональной службе – 
дело привычное: его старшие родствен-
ники – военные.

«После школы мне хотелось посту-
пать в военное училище, поскольку и 
отец, и дядя – офицеры, служили в го-
рячих точках не только бывшего СССР, 
но и за его пределами, – рассказывает 
Алексей. – Тогда что-то помешало это-
му выбору, я окончил политех».

Также, по его мнению, все парни, ко-
торые сейчас выбрали службу по кон-
тракту, – настоящие патриоты Рос-
сии. И любят Родину не на словах, а на 
деле. «Всё старшее поколение моей се-
мьи очень переживает по поводу про-
исходящих в мире событий. Именно 
поэтому я решил поддержать семью, 
поддержать нашу страну», – говорит 
доброволец.

А служба по контракту, считает 
Алексей, и есть патриотизм. «Есть та-
кая профессия – защищать Родину», – 
лучше, чем в фильме «Офицеры», и не 
скажешь», – подмечает кузбассовец.

А недавно для отбора на службу по-
ступил и кузбассовец Александр С. 
У него был опыт армейской службы, но 
в горячих точках не воевал. «Мои дру-
зья, которые сейчас находятся в вой-
сках, также не имели никакого особо-
го опыта, но со всем справляются, всё у 
них нормально», – подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной воен-
ной операции Андрея С., заключается в 
том, что служить идут в основном люди 
об ученные, с опытом. Поэтому не надо 
тратить время на обучение, приобрете-
ние каких-то знаний. А они нужны: ме-
няется мир, меняются технологии. Всё 
это у вои нов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных граждан-
ских вещах, – продолжает Андрей, – 
то служба по контракту – это стабиль-
ность практически во всём: и в службе, 
и в жизни. То есть ты знаешь, к чему 
стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассо-
вец подчёркивает, что никаких прово-
лочек, когда он оформлял документы, 
не было: «Сдали документы в воен-
комат, прошли комиссию, дождались 
звонка, убыли к месту службы. Всё чёт-
ко, быстро, по-военному».

А теперь несколько цифр. С 1 авгу-
ста 2024 года кузбассовцы, заключив-
шие контракт на время от одного года, 
получают сумму в 1 миллион 440 тысяч 
рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
руб лей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч руб-

лей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры от-
бора будущих военнослужащих по здо-
ровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к 
военной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые 
герои. Мы их решение уважаем и поддер-
живаем. Видно, что они неравнодушны к 
судьбе нашей страны и её будущему. Осо-
бенно это актуально в год юбилея Ве-
ликой Победы», – отмечают офицеры 
пункта отбора на военную службу по кон-
тракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции, о знакомиться с ним можно в разделе 
«Социальные гарантии».

Список федеральных льгот с портала 
«Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за счёт 

Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация за 
наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной 
службы, могут обратиться в военный ко-
миссариат по месту жительства или на-
прямую в пункт отбора на военную служ-
бу по контракту по адресу: город Кемерово, 
бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 
3/1, тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно 
подать заявку через портал «Госуслуги».

Виктор Ларионов.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также 
областной пункт отбора продолжают работу 
по заключению контрактов с жителями ре-
гиона. Ежедневно сюда приходят мужчины 
разных возрастов, чтобы подобрать военную специаль-
ность и отправиться в расположение войсковых частей.

Работа настоящих 
мужчин
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В то же время власти Кузбас-
са держат курс на диверсифика-
цию экономики региона и разви-
тие других отраслей, например 
химической: предприятия вы-
пускают более тысячи наиме-
нований продукции, в том чис-
ле минеральные удобрения для 
сельского хозяйства, взрывча-
тые вещества для горнодобыва-
ющей промышленности, смолы и 
изделия из пластмасс для строи-
тельства и производства и так да-
лее. Машиностроители произво-
дят горно-шахтное оборудование. 
Развивается нефтеперерабатыва-
ющая отрасль.

В ходе недавней рабочей по-
ездки в столицу глава региона об-
судил с председателем правитель-
ства РФ Денисом Мантуровы м и 
министром промышленности и 
торговли Антоном Алихановым 
создание машиностроительного 
кластера.

«Кластер у нас начинается 
с образования. Есть вуз, кото-
рый готовит и станочников, и 
машинострои телей, и обучает 
всем тонкостям работы с метал-
лом. Мы выпускаем высококласс-
ных специалистов. Также мы 
имеем производственную базу и 
те мощности, которые работали 
в советское время. Их можно воз-
родить. Например, Юргинский 
машиностроительный завод. От-
дельные корпуса, отдельные 
цеха мы просто обязаны вернуть 
в производственную деятель-
ность», – сказал Илья Середю к.

Ряд цехов в регионе уже рабо-
тают: там производят новые об-
разцы горно-шахтного обору-
дования, а также запчасти для 
техники. Например, в Белове уже 
работает первая очередь сервис-
ного центра по ремонту карьер-
ной техники. Сейчас идёт строи-
тельство второй очереди. Кузбасс 
будет производить элементы, 
чтобы доукомплектовывать ма-
шины в процессе ремонта.

«Мы можем выйти на продук-
цию с высокой добавленной сто-
имостью и гидравлику. В Кеме-

рове осваиваем производство 
вентиляторов, в Новокузнецке – 
ремонт ратраков и техники, ко-
торая работает на горнолыжных 
курортах. Производим сельхоз-
технику. В Кузбассе есть отлич-
ная база для развития различных 
отраслей промышленности», – 
подчеркнул губернатор.

Одно из перспективных на-
правлений – туризм. Большая 
стройка ведётся в Шерегеше. 
Воплощение всех задуманных 
проектов в жизнь позволит к 
2035 году увеличить туристиче-
ский поток в три раза и создать 
13 тысяч рабочих мест. Создана 
особая экономическая зона «Гор-
ная Шория» с налоговыми льго-
тами. Сейчас здесь идут работы 
по организации коммуникацион-
ных сетей, чтобы инвесторы мог-
ли зайти на площадку с электри-
чеством и газом.

Продовольственная 
безопасность региона

В числе приоритетов остаёт-
ся и укрепление продовольствен-
ной безопасности региона. Для 
этого власти активно возвраща-
ют в сельскохозяйственный обо-
рот залежные земли. В среднем в 
год удаётся ввести порядка 20 ты-
сяч гектаров.

Среди вопросов, поступивших 
на прямую линию губернато-
ра, несколько касались развития 
сельского хозяйства.

«В Кузбассе существуют раз-
личные меры господдержки фер-
мерских хозяйств. Одна из них – 
гранты «Агростартап». В этом 
году мы предусмотрели на неё 

более 30 млн рублей. От ферме-
ров подано более 20 заявок, спе-
циальная комиссия уже одобри-
ла девять из них. Мы стремимся 
всячески помогать нашим ферме-
рам», – отметил Илья Середюк.

Грант «Агростартап» мож-
но направить на покрытие до 
90 процентов затрат на создание 
собственного дела. Это приобре-
тение оборудования, хранение и 
переработка продукции, закуп-
ка сельскохозяйственных жи-
вотных. Также за счёт грантовой 
поддержки можно приобрести 
или модернизировать производ-
ственные и складские помеще-
ния. На развитие животновод-
ства предусмотрены гранты до 
7 млн рублей, по другим направ-
лениям – до 5 млн рублей. Кроме 
того, в Кузбассе работает Центр 
компетенций в сфере сельскохо-
зяйственной кооперации и под-
держки фермеров, где помогут 
сформировать заявки на получе-
ние грантов и субсидий.

Также в ходе прямого эфира 
глава региона рассказал о про-
гнозе урожая.

«Зима в этом году была ком-
фортной, увлажнение почвы до-
статочное. Аграрии вышли в поля 
раньше, что удлинило агротех-
нический срок. Идёт опережение 
темпов посевной кампании отно-
сительно прошлого года. Уже вы-
полнено 80 процентов всех посев-
ных работ», – сказал губернатор.

Спорт для всех
На прямую линию поступи-

ли вопросы спортивной темати-
ки. Жителей Кузбасса волновало, 
насколько заполнены крупные 
спортивные объекты, которые 
построены в нашем регионе, и как 
они используются.

«Наши, кемеровские спорт-
комплексы постоянно загруже-
ны. Каждый день там идут трени-
ровки по 24 олимпийским видам 
спорта. Мы договорились с гу-
бернаторами Красноярского, Ал-
тайского краев, Республики Ал-
тай, Хакасии, Новосибирской, 
Омской областей, что прове-
дём летнюю Спартакиаду наро-
дов Сибири на нашей базе. У нас 
есть спортивные площадки вы-
сочайшего уровня, есть места 
для размещения команд. В Но-
вокузнецке тоже все спортивные 
площадки загружены на полную 
мощность», – подчеркнул Илья 
Середюк.

Прокопчане поинтересовались 
планами по развитию спортив-
ной инфраструктуры в их городе. 
Глава региона сообщил, что в на-
стоящее время ищется решение 
по капитальному ремонту спорт-
комплекса «Снежинка». Также до 
конца этого года планируется по-
ставить в городе модульный бас-
сейн на шесть 25-метровых доро-
жек. По мнению Ильи Середюка, 
спорт в Прокопьевске очень раз-
вит: там воспитали чемпионов 
Европы, страны, мира, призёров 
по боксу, в городе проходит много 
спортивных мероприятий.

Жители Кемерова поинтере-
совались, когда обновят стадион 
«Химик», что будет с этим зна-

ковым для горожан спортивным 
объектом.

«Было принято решение поло-
жить там новый искусственный 
спортивный газон, там занима-
ются ребята. А трибуны находят-
ся в полуаварийном состоянии. 
Стоимость необходимых работ 
будет примерно 1 млрд рублей. 
Сейчас разрабатываем проектно-
сметную документацию, чтобы 
включить объект в федеральную 
программу поддержки спорта», – 
рассказал губернатор.

В заключение глава регио-
на сказал, что в Кузбассе будут и 
дальше поддерживать стремле-
ние людей к активному образу 
жизни.

Кузбассу нужны герои
Один из вопросов, поступив-

ших губернатору в ходе прямого 
эфира, касался программы под-
готовки кадров из числа участ-
ников специальной военной опе-
рации «СВОи Герои. КуZбасс». 
Напомним: она стартовала по 
поручению президента России 
В ладимира П утина и стала ана-
логом федеральной программы 
«Время г ероев».

«На программу «СВОи Герои. 
КуZбасс» поступило более ты-
сячи заявок, большая часть – от 
действующих участников спе-
циальной военной операции. 
Программа предусматрива-
ет несколько этапов, по итогам 
собеседований было отобрано 
550 кандидатов, из них в первый 
поток обучения планируем на-
брать 100 человек. Оргкомитет 
рассмотрит все кандидатуры, в 
начале июля будет сформирован 
окончательный список участни-
ков программы, они начнут об-
учение с 1 сентября», – рассказал 
Илья С ередюк.

Глава региона отметил, что 
в течение всего периода обуче-
ния участников будут курировать 
персональные наставники. В их 
число войдёт сам губернатор, а 
также главы муниципальных об-
разований, депутаты областного 
парламента, министры, замести-
тели губернатора, действующие 
руководители жилищно-ком-
мунального, дорожного сектора, 
производственники.

Программа разработана со-
вместно с ведущими вузами Куз-
басса по методике федеральной 
программы «Время героев». Вы-
пускники получат диплом про-
фессиональной переподготовки 
по специальности «Государствен-
ное и муниципальное управле-
ние».

Вся актуальная информация о 
программе размещается в офици-
альных аккаунтах в соцсетях, ко-
торые так и называются: «СВОи 
Герои. КуZбасс».

«Мы рассчитываем, что из 
числа наших героев, которые 
пройдут программу обучения, 
сформируется управленческая 
команда Кузбасса во всех сфе-
рах», – подчерк нул губернатор.

Андрей Ермолюк.

Прямой эфир

// кстати
На прямую линию с губерна-
тором Кузбасса поступило бо-
лее тысячи вопросов. На те из 
них, что не прозвучали в эфи-
ре, профильные министерства 
и ведомства ответят в течение 
двух недель.

Настоящее и будущее 
Кузбасса

// мнения

ЕКАТЕРИНА ЮРГАНОВА, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ТЕЛЕКАНАЛА «ДЕСЯТКА»:

– Сейчас, наверно, никто не задает вопрос, нужны ли 
прямые линии с губернатором. Ответ однозначный: да. 
Посмотрите: более тысячи вопросов поступило от лю-
дей, а это один из маркеров высокого уровня доверия. 
Илья Владимирович – демократичный и компетент-
ный человек, и мыслит он масштабно. Может общать-
ся на экспертном уровне на темы экономики, транс-
порта, благоустройства. И ещё важно: губернатор сам 
идёт на контакт с людьми. В кол-центре ли, как на 
этой прямой линии, в социальных сетях, или при лич-
ном общении.

АНАСТАСИЯ ПИТИРНОВА, ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
ТЕЛЕКАНАЛА «КУЗБАСС ПЕРВЫЙ»:

– Я нахожусь под большим впечатлением от состояв-
шейся прямой линии с губернатором Ильёй Середюком. 
Общение первого лица региона с жителями – важная 
часть развитого гражданского общества. Люди долж-
ны знать, что творится в регионе, какие есть перспекти-

вы, какие сложности у нас есть. И здесь важно, что гу-
бернатор делает это лично и регулярно. Не боится не-
удобных вопросов, не воспринимает отписок и пустых 
отчётов. Это значит одно: Кузбасс на правильном пути. 
И кузбассовцам нужно знать, как это происходит.
АЛЕКСАНДР ЯКУШЕВ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
КОЛ‑ЦЕНТРА ПРЯМОЙ ЛИНИИ ГУБЕРНАТОРА:

– Я считаю, что губернатор абсолютно правильно делает, 
что часто проводит прямые линии. Это дает возмож-
ность услышать проблемы людей из первых уст. Напри-
мер, сегодня Илья Владимирович посетил кол-центр 
и принял один из звонков. Сам услышал проблему че-
ловека, пообщался с ним, сразу же дал ответ. Это об-
ратная связь с населением и возможность услышать 
проблемы людей. К тому же это повышает градус до-
верия населения. Губернатор не закрывается от людей 
в кабинетах, не общается только переписками. С точки 
зрения уровня владения им информацией – блестяще. 
Он полностью погружён в проблемы региона. Ни один 
из прозвучавших в эфире вопросов не остался без от-
вета. Это достойно уважения.

 Появление крупных спортивных объектов в областном центре 
позволяет Кузбассу принимать соревнования самого высокого 
уровня. Фото Сергея Шпица.
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История одной награды
Участник Великой Отечественной 

войны Дмитрий Алексеевич Чахлов 
из деревни Чахлово (родился в 1922 
году) воевал с октября 1941 года в со-
ставе 221-го отдельного истребитель-
но-противотанкового дивизиона 359-й 
Ярцевской стрелковой дивизии. Крас-
ноармеец Чахлов был разведчиком. 
Он участвовал в контрнаступлении 
под Москвой (в 1942 году), в Смолен-
ской, Корсунь-Шевченковской, Про-
скуровско-Черновицкой, Карпатско-
Дуклинской и Висло-Одерской боевых 
операциях. Освобождал Ржев, Ярцево, 
Смоленск, города и села Белоруссии, 
Украины и Польши. О мужестве и бес-
страшии Дмитрия Алексеевича лучше 
всего говорят его боевые ордена и ме-
дали. За один из таких подвигов в но-
ябре 1943 года он был награждён орде-
ном Отечественной войны II степени 
(приказ № 40 от 5.11.1943 г. по 36-му 
стрелковому корпусу Западного фрон-
та). Имеется и выписка из наградного 
листа: «11.09.1943 г. из района Вышегор 
на бреющем полете летели три «мис-
сершмидта» противника в район Лани-
но. Красноармеец тов. Чахлов быстро 
изготовился к стрельбе и очередью из 
ручного пулемёта сбил один самолёт».

Также на счету Дмитрия Алексее-
вича много успешных разведыватель-
ных операций, в ходе которых не толь-
ко были добыты ценные сведения, но и 
взяты в плен десятки солдат и офице-
ров противника. Дмитрий Алексеевич 
был несколько раз тяжело ранен, но 
каждый раз, выписавшись из госпита-
ля, возвращался в свою часть. А в род-
ную деревню он вернулся летом 1945 

года и до выхода на заслуженный от-
дых работал в сельском хозяйстве.

Трудиться на благо родины
Историю земляка бережно хранят его 

сыновья и дочь, а также снохи, внуки и 
правнуки. Внучка Наталья Алексеевна 
Белоусова поделилась подробностями 
жизни земляка. Оказывается, почти пол-
века (а именно 45 лет) – трудовой стаж 
Дмитрия Алексеевича Чахлова. Ещё в 
1937 году 15-летним парнишкой пришёл 
он в колхоз «Заря» разнорабочим (дерев-
ня Чахлово Юргинского района), а уже че-
рез два года на колёсном тракторе таскал 
прицепной комбайн «Коммунар». Рабо-
тал молодой механизатор в МТС вместе 
с отцом Алексеем Фёдоровичем. Вместе 
они в августе 1941 года получили повест-
ку из военкомата.

Много дорог прошёл Дмитрий Алексе-
евич с боями за четыре года войны. Осе-
нью 1945 года младший сержант Чахлов 
демобилизовался и уже через две недели 
возглавил полеводческую бригаду в род-
ном колхозе. Ведь на полях зрело зерно, 
которое сеяли женщины и дети. Осенью 
этого же года женился. Будущую жену, 
Зину, до войны он знал как подростка, а 
за тяжёлые годы войны ей пришлось ра-
ботать и на ферме, и в поле, и на лесозаго-
товках. На ноябрьские праздники сыгра-
ли свадьбу.

Вместе Дмитрий и Зинаида прожили 
58 лет! Вырастили трёх сыновей и дочь. 
Детей Дмитрий Алексеевич с женой вос-
питывали личным примером: ответствен-
ностью по отношению друг к другу и тру-
ду. «Взялся за дело – делай его так, чтобы 
не было стыдно за работу» – его жизнен-
ное кредо. Работал Дмитрий Алексеевич 
трактористом, а во время уборки урожая – 
комбайнёром.

«За годы войны дедушка получил два 
пулевых ранения. Но и в мирной жизни не 
обошлось без беды. Во время работы на 
комбайне он получил травму позвоночни-
ка. Осмотры, больницы, курорты. И всё-

таки выстоял, победил наш герой, и в 1954 
году Юргинский райсполком и ГК КПСС 
отметили его почётной грамотой «За ак-
тивное участие и высокопроизводитель-
ную работу на хлебоуборке и заготовке 
сельхозпродуктов в 1954 году». Такую же 
грамоту вручило ему и руководство МТС. 
Пробовал однажды сменить профессию: 
два года проработал обходчиком на неф-
тепроводе, но любовь к земле пересили-
ла», – рассказывает внучка Наталья.

В 1964 году переехали Чахловы в живо-
писную деревню Новороманово Юргин-
ского района. И здесь работал Дмитрий 
Алексеевич в совхозе «Новоромановский» 
комбайнёром, трактористом.

Так же, как боевой путь, наградами 
был отмечен и трудовой: бронзовой ме-
далью ВДНХ, медалью участника Всесо-
юзной сельскохозяйственной выставки 
(ВСХВ), малой серебряной медалью «За 
успехи в социалистическом сельском хо-
зяйстве».

Всю свою жизнь работал фронтовик, 
как и воевал, смело, добросовестно, вы-
кладываясь на полную катушку. Дело, ко-
торому Дмитрий Алексеевич посвятил 
всю жизнь, продолжили сыновья. Они 
пошли по его стопам, все – механизаторы. 
Старший, Николай, был трактористом, 
Юрий и Александр – шофёрами. Во вре-

мя уборки урожая они пересаживались на 
комбайны. И всегда их имена были в чис-
ле победителей соревнования по итогам 
жатвы.

«Кто-то любит море… А дедушка очень 
любил реку, нашу Томь. С ранней вес-
ны, только лёд сойдёт, он уже на рыбал-
ке. И так до самой осени. И целый день он 
любовался любимой Томью в любую по-
году из окна дома. Все мы вспоминаем его 
часто. Каким он был жизнерадостным че-
ловеком, отзывчивым. Всегда и для всех у 
него было доброе слово, всем спешил на 
помощь, будь это кто-то из родных или 
совсем незнакомый человек. Легко схо-
дился с людьми, заводил друзей. И там, 
где он появлялся, становился душой ком-
пании», – рассказывает внучка.

Проходили годы, а Дмитрий Алексее-
вич Чахлов так и жил с молодой душой до 
последней минуты. 12 июня 2003 года его 
не стало. Его дети уже на пенсии, но есть 
ещё внуки, правнуки, появляются всё но-
вые имена. И только фамилия остаётся 
прежней: Чахловы. И гордо несут потом-
ки портрет Дмитрия Алексеевича в «Бес-
смертном полку» 9 Мая. В разных городах, 
но вместе. Все помнят дедушку Митю и то, 
как он приговаривал: «Вот это вы продол-
жите мой путь».

Подготовила Анна Тимощук.

Герой Кузбасса

На бреющем полете летели 
«мессершмитты»...
Воины-сибиряки всегда были в центре схватки с врагом. 
Насмерть стояли они под Москвой, обороняли Ленин-
град, крушили врага под Сталинградом и Курском, фор-
сировали Днепр, освобождали Европу, брали Берлин... 
Среди них был и наш земляк – житель Юргинского рай-
она Дмитрий Алексеевич Чахлов, который прошёл всю 
войну.

// а память жива

Мероприятия, посвящённые истории геро-
ев-односельчан, стали в этом году важными 
событиями в новоромановской библиотеке. 
Были приглашены дети фронтовиков, кото-
рые рассказывали об отцах. Многие прино-
сили личные вещи ветеранов и наградные 
документы, тем самым пополняя выставку 
музея повседневности «Память сильнее 
времени», посвящённую 80-летию Победы. 
С января большое количество людей посе-
тило музей, но частыми посетителями были 
дети. Правнуки победителей с большим 
интересом слушали истории о ветеранах 
нашей деревни, рассматривали предметы, 
принадлежащие им, удивлялись тому, что, 
пройдя все тяготы войны, вернулись и тру-
дились в сельском хозяйстве, воспитывали 
детей. Многие ребята рассказывали о вете-

ранах, а некоторые переписывали для себя 
информацию из библиотечных альбомов о 
своём герое-ветеране.
«Особые слова благодарности хочется вы-
разить ветеранам библиотеки деревни Но-
вороманово Галине Алексеевне Чахловой 
(трудовой стаж которой составил 40 лет) и 
Галине Васильевне Монгольд (проработала 
в библиотеке 30 лет). Именно их собранным 
материалам и многими предметами, фото-
графиями был организован музей. Хочет-
ся отметить отзывчивость родственников 
ветеранов, не только предоставляющих 
личные вещи ветеранов, но и помогающих 
проводить мероприятия, на которых пере-
дают новому поколению память о героях 
Великой Отечественной войны. К слову, на 
одной из таких встреч ребята и узнали исто-

рию подвига Дмитрия Алексеевича Чахлова, 
который был награждён Орденом Отече-
ственной войны II степени за то, что сбил из 
ручного пулемёта «мессершмитт». На меро-
приятии присутствовали потомки ветерана. 
Одна из правнучек Дмитрия Алексеевича в 
память о прадедушке исполнила военные 
песни. В музее повседневности библиотеки 
можно познакомиться с копиями наград-
ных документов знаменитого бойца Чахло-
ва», – рассказала Ольга Сергеевна Мезина, 
заведующая новоромановской модельной 
библиотекой-филиалом № 14.

Большая благодарность 
за помощь новоромановской 

модельной библиотеке-филиалу 
№ 14 и внучке Наталье Белоусовой 

за воспоминания.
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Новое оборудование стоимостью 
88,5 млн рублей поступило в две 
медицинские организации Кузбасса.

В Топкинский филиал Кузбасского клинического гос-
питаля для ветеранов войн поступил современный циф-
ровой компьютерный томограф «SOMATOM go.All». На 
его приобретение по поручению губернатора из реги-
онального бюджета было направлено 78 млн рублей. 
В Кемеровскую городскую клиническую поликлинику 
№ 5 имени Л. И. Темерхановой приобретён современ-
ный денситометр. Аппарат стоимостью 10,5 млн рублей 
закуплен в рамках программы модернизации первич-
ного звена нацпроекта «Продолжительная и активная 
жизнь», инициированного президентом России Влади-
миром Путиным.

Новый 64-срезовый компьютерный томограф уже 
введён в эксплуатацию. Он обеспечивает высокое каче-
ство изображения с низкой лучевой нагрузкой. Аппа-
рат обладает широкими возможностями для обследо-
ваний органов дыхания, брюшной полости, малого таза, 
головы, позвоночника и суставов, включая исследова-
ния с болюсным контрастированием. Для его установ-
ки выделили отдельное помещение и провели ремонт. 
С появлением оборудования значительно повышается 
доступность диагностики для жителей Топкинского му-

ниципального округа. Ежегодно в проведении КТ нуж-
даются около 500 пациентов поликлиники и тысяча па-
циентов стационара. Томограф рассчитан на пациентов 
весом до 200 кг.

В Кемеровской городской клинической поликлинике 
№ 5 имени Л. И. Темерхановой начал работу современ-

ный денситометр. Своевременная диагностика особенно 
важна для профилактики переломов костей и поддержа-
ния качества жизни пациентов. Ежедневно на аппарате 
будут проводить до 10 исследований.

«Денситометрия позволяет определить вероятность 
развития остеопороза, особенно у женщин в постмено-
паузе, у мужчин старше 50 лет. Люди с заболеваниями, 
которые могут негативно влиять на костную ткань (на-
пример, ревматоидный артрит, сахарный диабет), также 
могут быть направлены на денситометрию для оценки 
состояния костей», – рассказала заведующая рентгено-
логическим отделением Ольга Сафронова.

Ранее в поликлинику Кузбасского Центра-СПИД в 
Кемерове поступили два современных аппарата УЗИ и 
ЭКГ. По поручению губернатора Ильи Середюка на эти 
цели из регионального бюджета было выделено свыше 
7,5 млн рублей.

УЗИ-комплекс экспертного класса стоимостью почти 
7 млн рублей уже ввели в эксплуатацию. На новом аппа-
рате ежегодно будут обследовать около 4 тысяч пациен-
тов. Устройство оснащено цветным дисплеем, который 
позволяет легко настраивать параметры и просматри-
вать результаты прямо на экране. Благодаря этому спе-
циалисты могут выявлять различные заболевания на 
ранних стадиях.

Фёдор Ильин.

В юбилейный для Кемеровско-
го государственного медицинского 
института – академии – универси-
тета год вуз примет 727 человек 
на бюджетные места специали-
тета.

В 1955 году Постановлением Со-
вета министров СССР учреждён 
Кемеровский государственный ме-
дицинский институт. Дата созда-
ния образовательной организации – 
14 ноября 1955 года.

Сегодня КемГМУ Минздрава 
России – это большой образова-
тельный комплекс, в который вхо-
дят пять факультетов (лечебный, 
педиатрический, стоматологиче-
ский, медико-профилактический, 
фармацевтический), 49 кафедр, из 
них 27 – на базах медорганиза-
ций города, научная библиотека, 
анатомический музей, центр си-
муляционного обучения и аккре-
дитации. Практическая подготов-
ка реализуется на базе более чем 
200 медицинских и фармацевтиче-
ских организаций Кузбасса и дру-
гих регионов.

Кемеровский государственный 
медицинский университет ведёт 
подготовку по разным уровням 
образования, включая среднее 
профессиональное образование, 
специалитет, ординатуру, аспи-
рантуру.

Наиболее многочисленный по 
количеству студентов из пяти фа-
культетов – лечебный. На нём об-
учается более 2,3 тысячи человек. 
Выпускники получают квалифи-
кацию «врач-лечебник». В 2025 
году набор на лечебный факультет 
составляет 345 бюджетных мест.

Педиатрический факуль-
тет Кемеровского государствен-

ного медицинского института – 
академии – университета был 
основан в 1967 году. Сегодня на 
нём обучается более 1,1 тыся-
чи студентов. В настоящее вре-
мя учебный процесс осущест-
вляется на 38 кафедрах под 
руководством высококвали-
фицированного профессорско-
преподавательского состава, 
подавляющее большинство из 
которых – практикующие врачи. 
В этом году факультет примет на 
бюджетные места 245 человек.

В 1963 году состоялось от-
крытие медико-профилак-
тического факультета. Вы-
пускники по специальности 
«ме д и ко-п р о фи л а к т и че с ко е 
дело» занимаются организацией 
предупредительных мероприя-
тий и оказанием медико-соци-
альной помощи. Они получают 
высшее образование и квалифи-
кацию «врач по общей гигиене, 
по эпидемиологии». В 2025 году 
на факультете запланировано 
70 бюджетных мест.

В 1978 году принято реше-
ние о создании фармацевти-
ческого факультета на базе 
Кемеровского государствен-
ного мединститута, и уже в 
1979 году приступили к обуче-
нию 100 студентов первого кур-
са. Факультет готовит провизо-
ров – специалистов с высшим 
фармацевтическим образовани-
ем. Выпускники могут решать 
задачи по разработке, испыта-
нию, регистрации лекарствен-
ных средств, производству и 
контролю качества, работать 
в аптеках, фармацевтических 
организациях, научно-иссле-

довательских лабораториях, 
центрах контроля качества и 
сертификации лекарственных 
средств, на фармацевтических 
заводах и фабриках. В этом году 
запланировано 37 бюджетных 
мест.

1958-й – год основания сто-
матологического факультета. 
Он стал третьим таким факуль-
тетом, открытым в Сибирском 
регионе. За 67 лет деятельно-
сти на факультете подготовлено 
более 5 тысяч врачей-стомато-
логов. Количество бюджетных 
мест в 2025 году – 30.

Ежегодно возрастает кво-
та приёма на целевое обуче-
ние. В этом году на специа-
литет в среднем она составит 
более 70 процентов. Основ-
ной заказчик целевого набо-
ра – Минздрав Кузбасса.

Поступление на места в пре-
делах целевой квоты – это осо-
бый формат приёма в вуз, ко-
торый позволяет поступить на 
обучение по отдельному конкур-
су. До 10 июня этого года заказ-
чики целевого обучения опубли-
куют предложения на Единой 
цифровой платформе «Работа 
в России». Абитуриенты смогут 
выбрать предложение, которое 
наиболее соответствует их по-
желаниям, и подать заявку на 
заключение договора о целевом 
обучении через «Госуслуги».

Целевое обучение предостав-
ляет ряд преимуществ, кото-
рые включают финансовую 
поддержку, гарантированное 
трудоустройство, практику у 
будущего работодателя и соци-
альные льготы.

Учёт индивидуальных до-
стижений при поступлении в 
КемГМУ Минздрава России 
по программам бакалавриата 
и специалитета:

– золотой, серебряный или 
бронзовый знак ГТО – 3 балла;

– аттестат или диплом с отли-
чием – 10 баллов;

– не менее 75 часов волонтёр-
ской деятельности – 3 балла;

– не менее 75 часов волонтёр-
ской деятельности в здравоохра-
нении – 5 баллов;

– статус победителя (призёра) 
национального и (или) междуна-
родного чемпионата по профес-
сиональному мастерству «Аби-
лимпикс» – 5 баллов;

– победитель Всероссийского 
конкурса «Большая перемена» – 
5 баллов;

– призёр Всероссийского кон-
курса «Большая перемена» – 
3 балла.

Количество баллов за целевые 
индивидуальные достижения 
(участие в проводимых заказчи-
ком целевого обучения меропри-
ятиях по профессиональной ори-

ентации), которые учитываются 
при приёме на обучение на места 
в пределах целевой квоты в до-
полнение к баллам за общие ин-
дивидуальные достижения, – 5.

Максимальное количество 
баллов за общие индивидуаль-
ные достижения равно 10.

Дополнительно можно полу-
чить 5 баллов за целевые инди-
видуальные достижения. То есть 
при поступлении по договору о 
целевом обучении максимально 
возможно получить 15 дополни-
тельных баллов!

Подробная информация о 
приёмной кампании – 2025 раз-
мещена на официальном сай-
те КемГМУ Минздрава России в 
разделе «Поступающему».

Телефон приемной комис-
сии: +7 (905) 912-43-62 (с 14:00 
до 17:00).

Полезное

Стань врачом в КемГМУ Минздрава 
России!

// ОБРАЗОВАНИЕ

Медицинские новинки
// здоровье

20 июня вуз начинает приём документов для поступления

 Фото пресс-службы АПК.

По этому QR-коду 
вы можете озна-

комиться с по-
дробной информа-

цией о приёмной 
кампании – 2025 

КемГМУ Мин-
здрава России
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Событие приурочено к 
80-летию Великой Победы и 
50-летию основания самой из-
вестной достопримечатель-
ности Новокузнецка. Объеди-
нение действует под эгидой 
Русского географическо-
го общества более пяти лет и 
включает в свои ряды много 
энтузиастов: школьников, пе-
дагогов, ветеранов. Как отме-
чает Юлия Аристова, главный 
библиограф отдела краеведе-
ния и библиографии ЦГБ име-
ни Н. В. Гоголя, куратор объ-
единения «Серебряный ключ» 

имени профессора С. Д. Тивя-
кова, мемориал обязан рожде-
нием инициативе местных эн-
тузиастов во главе с первым 
секретарём Новокузнецкого 
горкома Николаем Ермаковым 
и архитектором Юрием Жу-
равковым. К слову, Юрий Ми-
хайлович и сегодня активный 
член объединения «Серебря-
ный ключ».

Экскурсию для краеведов 
провела заведующая экспози-
ционно-выставочным отделом 
Новокузнецкого художествен-
ного музея Евгения Попова. 

Затем участники мероприятия 
возложили цветы к Вечному 
огню, зажжённому 50 лет на-
зад, 9 мая 1975 года. Полвека 
отмечает и Пост № 1, на кото-
ром все эти годы юные патрио-
ты несут Вахту Памяти.

В рамках встречи участни-
ки посетили часовню в честь 
святого великомученика Геор-
гия Победоносца, покровите-
ля России и защитников Оте-
чества.

Закончилось мероприя-
тие чаепитием, за которым со-
бравшиеся поделились впечат-
лениями. Активист движения 
Александр Волобуев выразил 
благодарность участникам 
экскурсии и пригласил всех 
участвовать в разных просве-
тительских и патриотических 
акциях. К слову, он как пред-
седатель общественной орга-
низации и инициатор турист-
ско-патриотического форума 
«Вершины воинской славы: 
тропою Героев» вместе с еди-
номышленниками установил 
на вершинах Кузнецкого Ала-
тау, названных в честь кузбас-
совцев – Героев Советского 
Союза, шесть мемориальных 
плит. Команда проекта пред-
стоящим летом планирует 

установить седьмую плиту в 
честь Героя Советского Союза 
Валерия Фёдоровича Полунов-
ского. Это значимое событие 
запланировано на 26–27 июля 
в рамках IV кузбасского ту-
ристско-патриотического фо-
рума «Вершины воинской сла-
вы: тропою Героев».

«Наша задача сегодня – со-
хранять память о наших геро-
ях и заниматься патриотиче-
ским воспитанием молодёжи», 

– отметил Александр Волобуев.
Напомним: в преддверии 

80-летия Победы в Кузбас-
се началась масштабная рабо-
та по приведению в порядок 
мемориалов, стел, памятных 
досок героям Великой Оте-

чественной войны. В Ново-
кузнецке мемориальную сте-
ну «Тыл – фронту» на Бульваре 
Героев ждёт масштабная ре-
конструкция. На его основа-
нии появились трещины.

Как отмечала ранее пресс-
служба администрации пра-
вительства Кузбасса, разрабо-
танный проект реставрации 
включает три этапа: демон-
таж гранитных плит, которы-
ми облицована внешняя сто-
рона объекта; зачистку плит и 
поверхности, на которой они 
крепились; корректировку 
надписей методом гравиров-
ки. Полностью работы плани-
руется завершить до октября 
2025 года.

В Кузбассе продолжают-
ся мероприятия, приуро-
ченные к юбилею Победы 
в Великой Отечественной 
войне.

Новокузнецкий 
муниципальный округ

В Еланской школе состоялась презен-
тация новой книги «Защитники Отече-
ства Еланской сельской территории», ав-
тором которой стала Марина Борисовна 
Евстюхина.

Как отмечает пресс-служба админи-
страции округа, почти 12 лет Марина Бо-
рисовна изучала архивы, собирала мате-
риалы, вела поисковую работу.

На страницах книги запечатлено 
316 имён жителей сёл Елань, Муратово, 
Ашмарино, Смирновка, которые сража-
лись на фронте, а затем восстанавлива-
ли страну. Особое место в книге отведе-
но эвакуационному госпиталю № 4092, 
располагавшемуся в годы войны в Ашма-
ринском доме отдыха. Скоро книги по-
ступят в библиотеки и школы округа.

Кемерово
Жителей областного центра пригла-

шают принять участие в ХV городском 

конкурсе непрофессионального фото-
творчества «Молодёжь в любимом горо-
де», посвящённом Году защитника Оте-
чества и 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, а также Дню горо-
да Кемерово.

Возраст участников – от 14 до 35 лет. 
Темы конкурса: «Наш Победный май»; 
«Мой любимый Кемерово». Номинации: 

«Портрет», «Репортажная фотография», 
«Сюжетная фотография», «Городской 
пейзаж», «Пейзаж». Организует конкурс 
Дворец культуры шахтёров при поддерж-
ке управления культуры, спорта и моло-
дёжной политики горадминистрации.

Новокузнецк
Военной тематике были посвящены 

программы учреждений культуры во 
время всероссийской «Ночи музеев». В 
краеведческом музее посетители оку-
нулись в атмосферу жизни Сталинска 
(Новокузнецка) военной поры и узнали, 
как работали промышленность, сель-
ское хозяйство, медицина, образование, 
культура города, как была организована 
в городе помощь семьям фронтовиков.

В музее-заповеднике «Кузнецкая 
крепость» центральным мероприяти-
ем программы стала театрализованная 
экскурсия «Код «Смуглянка». Посети-
тели узнали, как воевали медицинские 
сёстры, связисты и партизаны. В Ново-
кузнецком художественном музее рабо-
тала масштабная экспозицию «Память 
огненных лет». Главными героями вы-
ступили военные художники знамени-
той Студии военных художников име-
ни Митрофана Борисовича Грекова. 
В Литературно-мемориальном музее 
Ф. М. Достоевского гости познакоми-
лись с творчеством кузбасских писате-
лей-фронтовиков, а также прикоснулись 
к судьбе поэта и журналиста Георгия 
Антоновича Доронина и его военной по-
эме «Саша Сибиряков».

// между тем
В Кузбассе насчитывается 725 памятников, обелисков, монументов, 
мемориальных комплексов, мест захоронений участников Великой 
Отечественной войны и тружеников тыла. В городах и округах ре-
гиона уже проведены и ещё предстоит провести ремонтные работы 
на памятных объектах: в Кемерове 10 объектов ждёт обновление, в 
Прокопьевске отремонтируют стелу «Землякам, павшим за Родину в 
1941–1945 гг.» и мемориальный комплекс «Их именами названы ули-
цы города». В Юрге будут отремонтированы четыре мемориала. В Бе-
лове приведут в порядок 24 объекта, в том числе обелиск вои нам-
железнодорожникам, павшим в боях за Родину в 1941–1945 годах, 
стелу на Аллее ветеранов войны и труда в Инском и стелу в честь 
Героя Советского Союза Василия Галушкина. В этом числе и рекон-
струкция мемориальной стены «Тыл – фронту» на Бульваре Героев 
южной столицы региона.

Уроки мужества – у мемориалов

К 80-летию Великой Победы

// общество

Подвигу земляков посвящается
// вести с мест

Активисты Новокузнецкого городского краеведческого объединения 
«Серебряный ключ» имени профессора С. Д. Тивякова провели выезд-
ное заседание у одного из важнейших памятных мест города – Бульва-
ра Героев, мемориального ансамбля в честь воинов-новокузнечан, по-
гибших в годы Великой Отечественной войны.

Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.

 Фото Ольги Родионовой.

 Фото с сайта администрации Новокузнецкого муниципального округа.
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// К 80-летию Великой Победы

// выставка

В память об учителях-фронтовиках
В Кемерове прошла конфе-

ренция ветеранов педагоги-
ческого труда «Военных лет 

учителя, вы в нашей памяти жи-
вёте...»

Её участниками стали депута-
ты парламента Кузбасса, предста-
вители общественных организа-
ций, ветераны педагогического 
труда, руководители школьных 
музеев и юные музееведы, акти-
висты школьного самоуправле-
ния. Экспертами в конференции 
выступили кандидаты педагоги-
ческих наук.

Участников конференции 
приветствовал кадетский класс 
школы № 46. В зале была орга-
низована выставка портретов 
учителей военных лет, чьи име-
на носят школы и музеи горо-
да Кемерово. На выставке также 
были представлены печатные из-
дания – коллективный труд вете-
ранов-педагогов: «Учитель-фрон-
товик – труженик тыла», «Связь 
времён и поколений», «У каж-
дого из нас есть берег детства», 
«100-летие пионерии Кузбасса», 
«Школа – моя судьба» и другие.

Мы должны помнить, что в 
годы войны наши школы выпол-
нили основные воспитательные 
задачи. Только школа № 12 об-
ластного центра выпустила из 

своих стен четырёх Героев Со-
ветского Союза. Работа учителей 
в военное время не поддавалась 
временному учёту. Об отпуске 
они и не помышляли. Учителя-
фронтовики, вернувшись с войны, 
были в первых рядах работников 
образования: Степан Андреевич 
Катасонов, Алексей Владимиро-
вич Бобков, Пётр Дмитриевич Бе-
лозёров, Михаил Яковлевич Воз-
несенский, Гавриил Гаврилович 
Новиков.

Великая Отечественная война 
внесла значительные коррективы 
и в работу дошкольных учрежде-
ний. До начала войны в Кемеро-
ве работали 29 детских садов. За 
годы войны было открыто ещё 

14 садов. Такая потребность рез-
ко возросла в связи с эвакуацией 
крупных предприятий вместе с 
рабочими, их семьями, беженца-
ми из захваченных территорий, 
да и нашим женщинам, заменив-
шим у станков мужчин, нужно 
было заботиться о детях. Детские 
сады работали круглосуточно, 
принимались дети с 8–10 меся-
цев. Были выделены земельные 
участки для организации огоро-
дов по выращиванию овощей и 
живности.

Руководители и сотрудники 
учреждений той поры стали гор-
достью образования Кемерова. 
Память о них хранится в музее 
дошкольного образования «Пусть 

живёт страна Детсадия». Он со-
здан по инициативе Тамары Ива-
новны Багно, которая посвятила 
работе в дошкольных учрежде-
ниях города и в управлении обра-
зования более 45 лет.

С большим вниманием участ-
ники конференции прослушали 
выступление председателя со-
вета ветеранов детских домов и 
школ психолого-педагогической 
поддержки г. Кемерово Надежды 
Ивановны Першиной. Она рас-
сказала о детях блокадного Ле-
нинграда в Кузбассе. Напомним: 
в 1942 году Кузбасс принял более 
20 тысяч детей блокадного города. 
Их разместили в Кемерове, Ново-
кузнецке, Топках, Прокопьевске, 
Гурьевске, Берёзовском, посёл-
ках Михайловка, 2-я Николаевка, 
Верхотомка, Яя, Мундыбаше.

Труд учителя в годы войны в 
Кузбассе был поистине героиче-
ским. В Кемерове занятия в шко-
лах ни на день не прекращались, 
хотя 12 школ города были заняты 
под эвакогоспитали, а детей пере-
вели в другие помещения. Многие 
учителя и старшеклассники ушли 
на фронт. И задача состояла в том, 
чтобы не просто обучать детей, но 
и сохранить им жизнь – спасти от 
голода. И её они достойно выпол-
нили.

Большой интерес на конфе-
ренции вызвали краеведческие и 
исследовательские работы уча-
щихся и молодых учителей. Уче-
ники рассказывали о детском 
движении в Кузбассе в годы вой-
ны, молодые учителя – о педаго-
гических династиях, прошедших 
годы войны. Ученица 4-го клас-
са школы № 90 Татьяна Бакла-
нова представила работу на тему 
«Патриотическое воспитание мо-
лодёжи – будущее России». Вы-
звало большой интерес выступле-
ние ученицы школы № 36 Марии 
Дряминой с презентацией на тему 
«Инновационные методы увеко-
вечивания исторической памяти 
о кузбассовцах – Героях Совет-
ского Союза на основе разработ-
ки биографических карточек».

В заключение эксперты оце-
нили большой вклад ветеранов, 
учащихся, руководителей музе-
ев, молодых учителей в дело со-
хранения исторической памя-
ти о подвиге учителей Кемерово 
в годы войны. По итогам конфе-
ренции подготовят сборник до-
кладов.

Э. П. Пономарева,
председатель совета 

ветеранов педагогического 
труда г. Кемерово.

В Кемерове в здании правительства Кузбасса состо-
ялось торжественное открытие выставки «Шах-

тёрский маршал», посвящённой 110-летию со дня рож-
дения Владимира Павловича Романова – выдающегося 
деятеля угольной промышленности Кузбасса.

Герой Социалистического Труда, полный кавалер 
знака «Шахтёрская слава», академик Российской гор-
ной академии, депутат Верховного Совета СССР, пер-
вый почётный гражданин Кузбасса – только одни эти 
звания и награды говорят о том, что человеком Влади-
мир Павлович был неординарным. Народная молва на-
градила его званием «Шахтёрский маршал», а период, 
когда он руководил всей угольной отраслью региона, до 
сих пор называют эпохой Романова. Его рабочий стаж – 
60 лет. Он прошёл путь от горного техника до руково-
дителя крупнейшего в СССР объединения «Кузбасс-
уголь».

Родился в Курской области, в 12 лет работал в колхо-
зе пастухом. После окончания семилетней школы прие-
хал в Кузбасс и поступил в Прокопьевский горный тех-
никум. Выучился на горного техника и начал работать 
на шахте № 5 в Киселёвске горным мастером. И уже че-
рез несколько лет стал директором шахты. В годы вой-
ны под его руководством шахта 14 месяцев удерживала 
переходящее Красное Знамя Государственного Комите-
та Обороны. В 1945 году план по добыче был выполнен 
на 193,2 процента. Он говорил так: «Я бил врага углём!»

В 1948 году он возглавил отстающую шахту имени 
Орджоникидзе в Новокузнецке и за год вывел её в пере-
довые. В 1951-м его назначили начальником крупней-
шей в Кузбассе шахты имени Сталина треста «Прокопь-
евскуголь».

Позже он получил высшее образование по специ-
альности «горный инженер» и был назначен управля-
ющим трестом «Киселевскуголь». В 1961 году Романов 
стал начальником комбината «Кузбассуголь», в кото-
рый входили 10 трестов региона. Именно эту эпоху, с 
1961 по 1978 год, называют эпохой Романова. В этот пе-
риод внедрялись новые методы добычи угля. Под руко-

водством В. П. Романова было построено 14 шахт, два 
разреза, три обогатительные фабрики. В 1966 году ком-
бинат «Кузбассуголь» наградили орденом Ленина, а Ро-
манову присвоено звание Героя Соцтруда.

На благо шахтёрского края
В 1978 году он ушёл на пенсию и возглавил Кемеров-

ский филиал института повышения квалификации ру-
ководящих работников и специалистов Министерства 
угольной промышленности СССР.

В 1993 году Романов возглавил Всекузбасский бла-
готворительный фонд «Шахтёрская память», где про-
работал девять лет. Фонд оказывал помощь семьям 
погибших шахтёров, поддерживал издание «Книги Па-
мяти шахтёров Кузбасса», участвовал в возведении в 
Кемерове часовни. Ныне фонд, который носит его имя, 
учредил стипендию его имени, она вручается лучшим 
студентам горных специальностей вузов и техникумов 
Кузбасса. Также имя Романова присвоено Прокопьев-
скому горному техникуму, Кемеровскому регионально-
му институту повышения квалификации.

На выставке представлены уникальные фотографии, 
документы, личные вещи и награды легендарного че-
ловека.

Выступающие на открытии выставки известные ве-
тераны угольной отрасли, лично знавшие Владимира 
Романова, отметили, что он внёс неоценимый вклад в 
развитие угольного региона, создание социальной ин-
фраструктуры для горняков.

Как отмечает директор музея «Красная Горка» Ната-
лья Шелепова, выставка «Шахтёрский маршал» – дань 
памяти человеку, изменившему судьбу целого региона. 
Каждый экспонат рассказывает о масштабе личности 
Романова и его роли в истории угольного Кузбасса.

Директор областного общественного фонда «Шах-
тёрская память» имени В. П. Романова Евгений Бори-
сович Росстальной подчеркнул, что важно сохранять 
память о таких людях, рассказывать о них молодому 
поколению, чтобы оно равнялось на них.

Василий Николаевич Катриченко, заслуженный ве-
теран угольной промышленности Кузбасса и России, за-
служенный шахтёр РФ, полный кавалер знака «Шахтер-
ская слава», поделился воспоминаниями. Секрет успеха 
Романова был в том, что он всегда с большим внимани-
ем относился к шахтёрам, к их семьям. Социальные во-
просы людей были не менее важны, чем угледобыча. При 
рассмотрении планов развития предприятий он всегда 
справлялся, какова очередь на жильё и как она движется, 
какова обеспеченность местами в детских садах, яслях.

У него самого была большая семья, с супругой Анной 
Иосифовной прожил 51 год, вырастил 5 дочерей. А теперь 
много внуков, правнуков и праправнуков. Некоторые из 
них пришли на открытие выставки. Среди них – Верони-
ка Власова, депутат Госдумы РФ, заслуженный врач РФ.

Она рассказала, что в 1941 году, когда началась война, 
дедушка сразу написал заявление и пошёл на фронт до-
бровольцем. Но его вернули, сняли с поезда: нужно было 
добывать уголь, в котором нуждалась страна. И его вы-
ражение «Я бил врага углём!» стало символичным. Он 
поднял угольную отрасль на небывалую высоту, и это 
пример того, как много может сделать один человек для 
отрасли и целого края.

Оксана Сохарева.

«Я бил врага углём»

 Фото автора.
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На ежегодной пресс-
конференции генеральный 
директор «Кузбассэнерго» 
Виктор Лариошкин рассказал 
об итогах завершившегося 
отопительного сезона в Куз-
бассе и о планах по подготов-
ке к следующему.

На сегодняшний день «Сибирская гене-
рирующая компания» в Кузбассе представ-
ляет собой 6 электростанций и 23 котельные. 
Кроме того, в структуру входят крупней-
шая угольная станция России – Рефтинская 
ГРЭС в Свердловской области и перспектив-
ная Приморская ГРЭС, где сейчас компания 
проводит огромную работу, ликвидируя де-
фицит электроэнергии на территории При-
морского края.

Потребителями теплоэнергии компании 
в Кузбассе на сегодняшний день являются 
534 998 жителей Кемерова, Белова и Мысков, 
а также 2 015 соцобъектов и 88 промышлен-
ных предприятий. В минувшем отопитель-
ном сезоне 63 объекта дополнительно под-
ключились к сетям «Кузбассэнерго». Резерв 
для новых подключений ещё есть, поэтому 
компания продолжает расширять количе-
ство обслуживаемых объектов.

«Эта зима выдалась спокойной, мягкой. 
Каких-то больших аварий у нас за зиму не 
произошло. Мы отработали устойчиво и 
стабильно. Но не обошлось совсем без не-
отложных ремонтов, потому что износ се-

тей достаточно высокий. Плюс темпера-
турные перепады провоцируют появление 
дефектов. В этом отопительном сезоне наши 
специалисты выявили и ликвидировали 
421 повреждение в трёх городах обслужива-
ния. Это в основном некрупные внутриквар-
тальные дефекты. Для того чтобы в зимний 
период не случалось глобальных поврежде-
ний на магистральных сетях и не приходи-
лось проводить крупных отключений, мы и 
проводим гидравлические испытания в лет-
ний период. А ещё планомерно каждый год 
меняем трубопроводы большими участка-
ми», – отметил Виктор Анатольевич.

В этом году продолжаются плановые 
долгосрочные ремонты в Кемерове с полной 
заменой больших участков трубопроводов. 
Стартовала работа на тепловой сети на про-
спекте Кузнецком, в районе ТЦ «Я». В свя-
зи с этим ремонтом будет кратковременное 
ограничение движения трамваев и суже-
ние автомобильного движения на одну по-

лосу. Ведутся работы на проспекте Ленина: 
от улицы Терешковой до поликлиники № 5. 
Здесь автомобильное движение сузилось на 
три полосы. Также на улице Терешковой за-
планирована замена участка тепловой сети 
в районе домов № 30–36. Работы будут про-
водиться на газоне с ограничением автомо-
бильного движения на одну полосу. Капи-
тальный ремонт теплотрассы предусмотрен 
по улице Мичурина, где движение от про-
спекта Советского до проспекта Притомско-
го полностью перекрыто до конца июля.

В 2025 году энергетики СГК планиру-
ют направить на ремонт и замену тепло-
вых сетей в Кемерове, Белове и Мысках 
2,88 млрд рублей, увеличив финансирова-
ние по сравнению с прошлым годом сразу 
на 53 процента. Заменить в общей сложно-
сти 18,4 км тепловых сетей (на 4 процента 
больше, чем в 2024 году). Больше всего план 
замены теплосетей в областном центре Куз-
басса – 15,6 км (+14 процентов), а вложения 
в теплосетевой комплекс столицы Кузбасса 
вырастут сразу на 70 процентов.

В прошлом году компания приобрела 
большое количество техники, которая по-
могает производить ремонтные работы по 
новым технологиям. Закупили несколь-
ко МАВРов – мобильных автомастерских 
для проведения аварийно-восстановитель-
ных работ. Второй год энергетики будут 
применять робототехнику для проведения 
внутритрубной диагностики без вскры-
тия наземного покрытия. Используя метод 
акустического резонанса и магнитный ме-
тод, роботы помогают обнаружить аварий-
ноопасные участки, выявить структурные 

изменения в металле и определить оста-
точную толщину стенки трубы. Диагно-
стические работы с применением нового 
оборудования по обследованию городских 
теплосетей уже стартовали.

Ещё одно новшество – трубы с полиуре-
тановой изоляцией и встроенной системой 
специальной проводки и датчиков, которая 
позволяет подключаться с компьютера для 
оценки состояния участка теплосети. В слу-
чае аварийной ситуации система сможет пе-
редать сигнал о неисправности диспетче-
ру. Эти трубы появятся в этом году в городе 
Кемерово на двух участках. Аналогичные 
датчики в ближайшем будущем начнут по-
являться на люках тепловых камер, с их по-
мощью можно будет установить дистанци-
онно обводнённость оборудования и значит 
быстро приступить к устранению проблемы.

Евгения Близникова.

– Я иностранный гражданин, 
приехал в Кузбасс для полу-
чения образования. На руках 
имею уведомление о прибытии, 
прописку, СНИЛС, ИНН, доку-
мент, продлевающий миграци-
онную карту. Могу ли я офор-
мить себе ещё и полис ОМС на 
основании этих документов? – 
спрашивает Ахмед З.

– Получить полис ОМС на осно-
вании миграционной карты невоз-
можно. Миграционная карта – до-
кумент, который оформляется при 
въезде иностранного гражданина 
на территорию РФ и является осно-
ванием для дальнейшего оформле-
ния таких миграционных докумен-
тов, как регистрация, разрешение 
и патент на работу, разрешение на 
временное проживание и вид на 
жительство на территории РФ.

Согласно действующему законо-
дательству в сфере обязательного 
медицинского страхования, полис 
ОМС могут оформить следующие 
категории иностранных граждан:

– иностранные граждане, вре-
менно проживающие на террито-
рии РФ;

– иностранные граждане, по-
стоянно проживающие в РФ;

– иностранные граждане, име-
ющие право на медицинскую 
помощь в соответствии с Феде-
ральным законом «О беженцах»;

– лица без гражданства, вре-
менно проживающие на терри-
тории РФ;

– лица без гражданства, по-
стоянно проживающие на тер-
ритории РФ;

– иностранные граждане, вре-
менно пребывающие на тер-
ритории РФ в соответствии с 
договором о Евразийском эконо-
мическом союзе (ЕАЭС).

В отличие от граждан Россий-
ской Федерации иностранные 
граждане не могут подать заяв-
ление на получение полиса ОМС 
через портал «Госуслуги». Им 
для оформления полиса необхо-
димо лично посетить офис стра-
ховой медицинской организа-
ции и предъявить необходимый 
пакет документов. Уточнить пе-
речень необходимых докумен-
тов вы можете в страховой меди-
цинской организации, так как он 

зависит от статуса иностранного 
гражданина.

Полис ОМС иностранным 
гражданам выдаётся сроком 
действия до конца календарного 
года, но не более срока действия 
разрешения на временное про-
живание или вида на житель-
ство или срока действия трудо-
вого договора, заключённого с 
трудящимся государства-члена 
ЕАЭС.

Медицинская помощь в экс-
тренной форме при внезапных 
острых заболеваниях, состоя-
ниях, обострении хронических 
заболеваний, представляющих 
угрозу жизни пациента, и скорая 
медицинская помощь при забо-
леваниях, несчастных случаях, 
травмах, отравлениях и других 
состояниях, требующих сроч-
ного медицинского вмешатель-
ства, оказывается иностранным 
гражданам бесплатно. Плано-
вая медицинская помощь в си-
стеме обязательного медицин-
ского страхования оказывается 
бесплатно на основании полиса 
ОМС.

– Какие аллергопробы до-
ступны по ОМС? – спрашивает 
Ирина из города Мыски.

– Аллергия – серьёзное и опас-
ное заболевание, которым по ста-
тистике страдает каждый пятый 
житель нашей планеты. Для эф-
фективного лечения важно знать, 
что именно вызывает аллергичес-
кую реакцию. С этой целью про-
водится диагностическая проба с 
аллергенами: кожная скарифика-
ционная проба (нанесение аллер-
гена на царапину на коже). А также 
проводится анализ венозной крови 
на выявление специфических ан-
тител IgE к различным классам ал-
лергенов растительного, животно-
го и химического происхождения.

Данные виды исследований 
проводятся бесплатно при нали-
чии направления от врача-аллер-
голога. В направлении должен 
быть указан вид лабораторно-
го исследования и на какие имен-
но аллергены проводится анализ. 
Панель аллергенов подбирается 
врачом-аллергологом индивиду-
ально с учётом информации, полу-
ченной от пациента.

На основе результатов анали-
за врач-аллерголог сможет дать 
индивидуальные рекомендации 
по лечению аллергии, подобрать 
наиболее эффективную схему те-
рапии.

Если в вашей поликлинике нет 
аллерголога-иммунолога или дер-
матолога, участковый терапевт 
или педиатр должен выдать вам 
направление по форме 057/у-04 
в ту медицинскую организацию, 
где вам смогут оказать необходи-
мую помощь бесплатно по поли-
су ОМС.

Для получения дополнитель-
ной информации по вопросам 
обязательного медицинского 
страхования советуем обращать-
ся к страховым представителям 
в свою страховую медицинскую 
организацию, телефон указан на 
оборотной стороне полиса ОМС, 
в личном кабинете на портале 
«Гос услуги» или на сайте страхо-
вой компании. Также можно по-
звонить по бесплатному круглосу-
точному телефону контакт-центра 
ТФОМС Кемеровской области – 
Кузбасса 8-800-200-60-68.

социум

// ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

// цифры

В 2024 году отопительный сезон старто-
вал 16 сентября, в текущем году отопле-
ние отключили 15 мая. Продолжитель-
ность периода составила 242 дня.

Обязательное медицинское страхование: 
вопросы читателей

На карте по ссылке 
отмечены участки работ 

на тепловых сетях в городе 
Кемерово с указанием 

сроков проведения ремонта.

// итоги и планы

Готовимся к новому отопительному сезону

Продолжаем отвечать на вопросы читателей, которые они задали во время прямой линии со 
специалистами Территориального фонда ОМС Кемеровской области – Кузбасса. Юлия Чеберда, 
главный консультант врач-эксперт отдела организации защиты прав застрахованных, и Наталья 
Киселева, начальник отдела организации ОМС, рассказали об особенностях получения полиса 
ОМС иностранными гражданами и возможностях лечения аллергии по ОМС.
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Валентина Герасимо-
ва, мама Алисы: «Стараюсь 
каждое лето наполнять дочь 
новыми знаниями, умения-
ми, наблюдениями. Каждое 
лето – маленькое путешествие, 
один новый город. Новоси-
бирск, Томск, Красноярск, Пи-
тер, Казань уже в нашей копил-
ке. Большое количество новых 
впечатлений за небольшой про-
межуток времени. Ещё мы са-
дим рассаду, деревья и кустар-
ники на даче. Кроме того что 
растение будет постоянно ра-
довать, уход за ним учит Алису 
ответственности, терпению и 
прививает любовь к природе. У 
неё даже есть лейка, всякие со-
вочки и грабельки».

Игорь Соколов, отец Ива-
на: «Каждую весну готов-
лю сыну подборку книг о лете, 
летних приключениях, заба-
вах. Кстати, у вас в газете ино-
гда тоже публикуются списки 
книг для детей и их описание, 
которые подбирают сотруд-
ники биб лиотеки для детей и 
молодёжи на Арочной. Все гда 
беру на заметку, потому что 
сейчас много новой классной 
литературы, которую сам не 
всегда могу отследить. Поми-
мо очевидной пользы от чте-
ния, сюжеты о расцвете приро-
ды вдохновляют и поднимают 
настроение. А ещё классно обо-
гащают словарный запас. Ле-
том мы чаще ходим на выстав-
ки: в залах спокойнее, можно 
обстоятельно все рассмотреть, 
поразмышлять или взять ин-
дивидуальную экскурсию. Та-
кая практика учит сына быть 
внимательнее и замечать дета-

ли, а мне помогает взглянуть на 
привычные вещи глазами свое-
го ребёнка. Конечно, лето – это 
спорт. Укрепить организм к 
школе – важно! Каникулы – хо-
рошее время, чтобы научить ка-
таться на двухколесном велике, 
трюковом самокате, играть в 
футбол и баскетбол, бадминтон, 
настольный теннис. Всё это уже 
освоил мой семилетка».

Инна Голованова, мама 
Лилии, Ренаты и Алевти-
ны: «Летний список – большой, 
планов всегда громадьё. Не 
всё сбывается, но мы стараем-
ся. Например, съездить на при-
роду или устроить небольшой 
поход. Это отличная возмож-
ность показать детям, как цве-
тут деревья и выглядят летние 
цветы. Иногда собираем что-
то для гербария. Без речки ле-
том никуда. Если не получается, 
чаще ходим в бассейн. Летом у 
меня больше времени, чтобы 
научить детей готовить. Стря-
паем пироги с ягодами, делаем 
домашнюю пиццу и даже мо-
роженое, ягодные и фруктовые 
смузи. Уверена, что эти наши 
совместные дела останутся у 
них в памяти».

Анна Луценко, мама Тиму-
ра и Егора: «Наше лето чаще 
всего проходит на даче. А дел 
там не переделаешь всех. Ули-
ца полна детей, поэтому каж-
дый день что-то происходит. То 
устроят театр на пеньке, то от-
кроют гончарную мастерскую, 
то бабочек наловят, иногда 
старшие с младшими в школу 
играют. А ещё ребятня любит 
раскрашивать друг другу лица 
аквагримом и устраивать фо-

тосессии, делать украшения из 
бусин и бисера, поделки из па-
лочек, устраивать гонки бу-
мажных кораблей в тазу или 
детском бассейне, собирать ка-
мушки и рисовать на них. А 
вечером все дружно играют в 
настольные игры, жарят марш-
меллоу на костре и пьют тра-
вяной чай. Вот сколько у нас 
всяких идей, берите на воору-
жение!»

Екатерина Журавлева, 
мама Евгения: «На это лето у 
нас целый список активностей, 
которые хотелось бы успеть 
сделать. Собрать материал 
для поделок на пляже и в лесу. 
Устроить прогулку на роликах. 
Посетить новосибирский зоо-
парк, чтобы больше у знать о 
животных. Покататься на ло-
шадях. Провести день как во-
лонтёры в приюте для собак. 
Посетить фестиваль «Динотер-
ра». Отправиться в поход с па-
латками хотя бы на два дня. Ку-
паться. Рыбачить».

Анна Белых, мама Алек-
сея, Сергея и Михаила: 
«Каждое лето наш дедушка 
брал сыновей в поход. Всё по-
взрослому: палатка, спальники, 
котелки, туристические рюк-
заки и обязательная привив-
ка от клеща. Это такая школа 
жизни, такой восторг у пацанов. 
Надеюсь, в этом году тоже по-
лучится не прерывать добрую 
традицию. Пожалуй, никакие 
заграничные поездки по впе-
чатлениям не сравнятся с ку-
панием в горной реке, разгово-
рами у костра и самой вкусной 
запечённой картошкой. А какие 
облака и звёздное небо на при-
роде! Мальчики любят играть 
в игры нашего детства. Напри-
мер, рассуждать, на какие пред-
меты похожи облака. А может, 
они напоминают каких-то пер-
сонажей? Видна ли Большая 
Медведица? Про телефоны ни-
кто обычно и не вспоминает – 
есть дела поважнее».

Марьям Резванова, мама 
Алисы и Афины: «Игры на све-
жем воздухе летом – наше всё. 
Скакалки, фрисби, бадминтон и, 
конечно, мяч. Сколько игр мож-
но придумать с мячом! А ещё 
устройте весёлые соревнования: 
кто дальше, кто больше, кто 
точнее. Нет предела и ограни-
чений! Летом самое время поду-
рачиться. Мы любим брызгать-
ся водой в жару, бегать босиком 
по росе и после летнего дождя 
по лужам на даче, проводить за-
рядку на свежем воздухе. А ещё 
у нас есть семейная традиция: 
поиск сокровищ. Мы с мужем 
надёжно прячем клад на даче, а 
детям выдаём часть карты. Что-
бы поиск был более интерес-
ным, используем формат кве-
ста: для получения следующих 
частей карты надо выполнить 
задание, например отгадать за-

гадку, выполнить упражнение 
или спеть песню. Сколько визгу, 
когда находится заветный клад 
(обычно это вкусняшки)!»

Анастасия Пятаева, мама 
Романа: «Это лето мы прове-
дём в городе. Будем обследо-
вать парки отдыха и новые рай-
оны, где интересные детские 
площадки. Сын любит ходить 
с рюкзаком, в котором собрано 
необходимое: бутылочка воды 
и перекус, лупа, бинокль, са-
чок, мыльные пузыри, мелки, 
контейнеры для сбора трофе-
ев. В планах на лето – семейные 
просмотры детских фильмов, в 
том числе и советских. И более 
плотное общение с бабушка-
ми и дедушками. Хотим соста-
вить генеалогическое древо и 
записать на видео их рассказы, 
из которых потом смонтируем 
фильм».

детская комната

// отдых

 Фото автора.

// НЕ ПРОПУСТИТЕ

НЕПРОСТОЙ ВЫБОР
3 ИЮНЯ В НОВОКУЗНЕЦКОМ ТЕАТРЕ КУКОЛ «СКАЗ» ИМЕНИ МАШКОВА – ПРЕМЬЕРА. СПЕКТАКЛЬ 
«ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК» (6+) ПО ПЬЕСЕ НИКОЛАЯ ШУВАЛОВА ПОСТАВИЛ РЕЖИССЁР ДЕНИС СОКОЛОВ.

Любопытный и непосредственный 
мальчуган, созданный папой Карло, 
отправляется не в школу, а сразу 
в жизнь. А если представить мно-
жество дверей, за которыми кипит 
жизнь, то как маленькому ребёнку 
выбрать именно свою дверь, свой 
путь? Не получив должной инфор-
мации в школе о жизни, Буратино 
открывает первые попавшиеся две-
ри и попадает в различные ситуа-
ции, из которых выпутывается бла-
годаря своей честности и непосред-
ственности.
Зрителям покажут и расскажут 
историю о важном и трудном вы-
боре, стоящем на пути маленького 
человека к своей цели. Вместе с Бу-

ратино дети узнают тайну золото-
го ключика. Что скрыто за нарисо-
ванным очагом? Почему с Буратино 
происходит столько невероятных 
приключений? И как важно, чтобы 
рядом с ребёнком в момент сомне-
ний и принятия трудных решений 
были друзья и мудрые взрослые. 
Каждый ребёнок, как и Буратино, 
открыт сердцем и готов впитывать 
всё, что есть вокруг. А вокруг быва-
ет разное: и бескорыстные друзья, и, 
напротив, мошенники, и очень злые 
люди. Б уратино предлагают и «лёг-
кие» деньги, и угрожают расправой. 
Кажется, ещё немного, и деревян-
ный мальчик навсегда останется 
ждать, когда вырастет денежное 

дерево, а мошенники одержат над 
ним победу. Но Буратино вместе 
с друзьями справляется со всеми 
препятствиями на пути и добивает-
ся цели. Он открывает дверь в свой 
чудесный театр, где каждый занят 
любимым делом и приносит радость 
не только себе, но и всем вокруг.
Спектакль рекомендован для се-
мейного просмотра с детьми стар-
ше четырёх лет. Детям он поможет 
разобраться в ситуациях, которые 
могут происходить с ними. А взрос-
лым – ещё раз обсудить с малышом, 
как вести себя в этих ситуациях и 
на что опираться, делая каждо
дневный выбор пути к намеченной 
цели.

Ка-ни-ку-лы! Впереди – лето, отдельная 
маленькая жизнь. Наши чудесные читатели-
родители поделились любимыми идеями, 
которые помогают весело, интересно и по-
знавательно (главное – вместе!) провести 
летние деньки.

СКАЗОЧНЫЕ ГЕРОИ ЖДУТ 
ГОСТЕЙ
1 ИЮНЯ В ПРОКОПЬЕВСКОМ ДРАМТЕАТРЕ 
ПРОЙДЁТ БОЛЬШОЙ ДЕТСКИЙ ПРАЗДНИК 
В ЧЕСТЬ ДНЯ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ.

На площадь перед театром выйдут любимые ска-
зочные герои и персонажи ярких спектаклей теа
тра, чтобы ближе познакомиться с юными зри-
телями, поздравить с окончанием учебного года 
и весело отпраздновать начало летних каникул. 
Зрителей ждёт калейдоскоп из музыкальных но-
меров премьерных и фестивальных спектаклей. 
На площади развернутся интерактивные фото-
зоны «Лукоморье» и «Театральная кондитерская», 
игровые локации, лавки с волшебными сувенира-
ми и вкусными сладостями. Состоится розыгрыш 
билетов на июньские спектакли и других призов.

Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

Когда много свободного 
времени…
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Подростки, увлечённые ис-
кусством и медиасферой, 
стали участниками встречи с 
директором филиала Русско-
го музея в Кемерове Анной 
Юдиной. Ребята не только 
пообщались с руководите-
лем будущего культурного 
учреждения, но и побыва-
ли на стройке Сибирского 
культурно-образовательного 
комплекса, где в ближайшем 
будущем откроются двери 
нового филиала Русского 
музея, Мариинского театра 
иКузбасского центра ис-
кусств.

Юные гости смогли первыми пройтись по 
строящемуся комплексу, ощутив масштаб 
предстоящего культурного события. Это 
уникальная возможность – быть здесь за 
много месяцев до официального открытия.

Строительство филиала Русского музея 
в Кузбассе – это не только шаг к духовно-
му возрождению региона, но и импульс для 
его экономического развития. Почти ты-
сяча новых рабочих мест, редкая возмож-
ность приобщиться к подлинным шедеврам 
русской живописи в пределах родного ре-
гиона, туристические потоки со всей Сиби-
ри, экспозиции Русского музея, спектакли 
Мариинского театра и другие события все-
российского масштаба – всё это становит-
ся реальностью благодаря государственной 
поддержке.

«Я благодарна президенту страны за вы-
бор именно нашего региона. Кузбасс – это 
сердце Сибири, и он заслуживает быть на 
культурной карте России», – подчеркнула 
Анна Ивановна.

Во время экскурсии ребята увидели, как 
рождается новое культурное пространство. 
Комплекс включает здания высотой око-
ло 50–55 метров, их проект был создан ав-
стрийской архитектурной компанией Coop 

Himmelblau, а затем адаптирован россий-
скими проектировщиками.

Интерьер комплекса создаётся с учётом 
потребностей современных музеев и теа-
тров – большое открытое пространство, 
кольцевая организация экспозиций, проду-
манная логистика движения посетителей. 
Всё проектировалось так, чтобы ценители 
прекрасного могли буквально «обходить 
культуру по кругу», погружаясь в атмосфе-
ру искусства.

«Возможно, сегодня вы ещё не до кон-
ца осознаёте, где побывали, – обратилась к 
участникам встречи Анна Юдина. – Но че-
рез несколько лет с гордостью будете вспо-
минать, как ходили по бетону этого здания 
до того, как здесь появились первые выстав-
ки».

Скоро Кемерово станет культурным цен-
тром, значимым не только для Сибири, но 
и для всей России. Впервые за долгие годы 
в регионе создаётся масштабная площадка, 
которая будет развивать культурное про-
свещение, вдохновлять молодёжь и откры-
вать миру великие произведения русской 
живописи и музыки.

Мария Титова, юнкор школы 
практической журналистики 

«Медиапоколение», г. Кемерово.

Театральная лаборатория «Эксперимент 
123: «ПОИСК ГЕРОЯ» объединила ам-
бициозных режиссёров, талантливых 
артистов, критиков со стажем и любозна-
тельных зрителей Прокопьевского театра. 
Вместе они создавали и выбирали буду-
щую постановку, которая пополнит репер-
туар театра.

Темой лаборатории не в первый раз стали переживания, 
страдания, любовь и неизбежное взросление подростков. Тра-
диционно художественным руководителем творческой встре-
чи стал член экспертного совета Национальной театральной 
премии «Золотая Маска» Олег Лоевский. Он выбирал режис-
сёров, помогал им определятся с исходной пьесой, а также 
участвовал в обсуждении эскизов со зрителями.

За отведённые пять дней режиссёры поставили четыре 
эскиза будущих спектаклей, используя при этом актёрский 
состав театра, специалистов театральных цехов и уже имею-
щуюся бутафорию, реквизит и декорации. Эскизы воплотили 
по пьесам «Отрочество» Ярослава Полинович, «Эльфы, орки и 
другие жители Вологды» Анны Гейжан, «Китайское печенье» 
Марии Бердинских и «Френдзона» Олжаса Жанайдарова.

Критиками на этой лаборатории стали постоянная гостья, 
театровед, театральный критик, преподаватель Новосибир-
ского государственного театрального института и Новоси-
бирского государственного художественного училища Мария 
Кожина и театровед, драматург, театральный критик, неодно-
кратный член экспертного совета Национальной театральной 
премии «Золотая Маска» Александр Вислов.

Каждый эскиз заканчивался обсуждением. «Френдзона» 
режиссёра Михаила Лебедева, несмотря на общую драматич-
ность, была принята зрителями очень тепло. «Китайское пе-
ченье» режиссёра Александра Гошукова получило не самую 
лестную оценку публики и критиков. А вот эскиз «Отроче-
ство» режиссёра Анны Потебни хоть и оказался тёмным, но 
получился, по мнению публики, живым и загадочным. Эскиз 
«Эльфы, орки и другие жители Вологды» режиссёра Фамила 
Джавадова, несмотря на общий скептицизм зрителей в отно-
шении фэнтези, смог захватить и удержать на себе внимание. 
Критики назвали эту работу лаконичной и не нуждающейся в 
доработке.

В финале прошло зрительское голосование, по итогам ко-
торого будет решаться дальнейшая судьба спектаклей. Ра-
боты, набравшие набольшее число голосов, смогут получить 
сценическое воплощение и, возможно, пополнят репертуар 
Прокопьевской драмы в 80-м театральном сезоне.

Амелия Милёхина, юнкор детского медиацентра «МИГ», 
г. Прокопьевск.

Программа Ильи Владимировича на-
чалась с поездки на стадион спортив-
но-развлекательного центра «Солнеч-
ный», где дети и работники предприятий 
со всего города сдавали нормативы ГТО. 
Поддержав их успехи в спорте, Илья 
Владимирович отметил рост количества 
участников спортивного фестиваля «Ре-
корд Победы». Суть патриотического 
марафона заключалась в том, чтобы об-
щими усилиями отжаться столько раз, 
сколько дней минуло с 9 мая 1945 года. 
В 2025-м количество мирных дней со-
ставило 29 220. В Прокопьевске «рекорд 
Победы» устанавливают в седьмой раз. 
Достигнув рубежа в 29 220 отжиманий, 

земляки не остановились и общими уси-
лиями отжались более 114 240 раз.

«Город Прокопьевск известен и зна-
менит на всю страну трудовыми и спор-
тивными победами. Сколько здесь ма-
стеров спорта, сколько чемпионов нашей 
страны, мира и Европы! Прокопьевск 
прославляет наш Кузбасс великими по-
бедами», – обратился губернатор Илья 
Середюк к участникам фестиваля.

Следующей локацией, которую по-
сетил Илья Владимирович, стал «Арбат 
Победы» в парке Победы. Мастер-классы 
по декоративно-прикладному искусству, 
конкурсы, вокально-инструментальные 
номера от дошколят и прославленных 

коллективов города – все локации в этот 
день рассказывали о подвигах наших 
солдат в Великую Отечественную войну.

У стелы «Город трудовой доблести» 
губернатора и гостей встречал танце-
вальный флешмоб «Вальс Победы». 
В нём участвовали 500 пар со всего Про-
копьевска. Здесь же состоялся показ 
фильма, посвящённый 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне.

«Искренне рад видеть здесь много мо-
лодёжи, посмотрите: сколько ребяти-
шек! Это ещё раз подчеркивает, что Про-
копьевск – сплочённая команда от мала 
до велика. «Вальс Победы» – символ 
единства и патриотизма молодых горо-
жан. В нашей истории множество приме-
ров того, как труд, терпение и единство 
делают нас сильнее. В 2023 году указом 
президента Российской Федерации Вла-
димира Путина Прокопьевску было при-
своено звание «Город трудовой добле-
сти». Сегодня в Кузбассе четыре города 

носят это почётное звание: Новокузнецк, 
Кемерово, Прокопьевск и Ленинск-Куз-
нецкий. Но у нас с вами есть ещё один 
город, носящий это звание, – Горловка, 
Донецкая Народная Республика. Это го-
род-побратим Прокопьевска», – отметил 
Илья Середюк.

Вместе с главой Прокопьевска Мак-
симом Шкарабейниковым, ветеранами 
Великой Отечественной войны и специ-
альной военной операции Илья Влади-
мирович возложил цветы к мемориалу 
«Солдат Победы».

«Ценно, что молодёжь изучает исто-
рию своей семьи, узнает, насколь-
ко легендарными личностями были их 
родственники, – подчеркнул губерна-
тор. – В Кузбассе точно никто не оставал-
ся безучастным! И мы должны сохранять 
эту память».

Татьяна Назарова,
юнкор детского медиацентра «МИГ», 

г. Прокопьевск.

// пресс-тур // эксперимент

Заглянули в культурное 
будущее

Так рождается 
спектакль

Слово юнкорам

Сохранение памяти – в руках молодёжи
В преддверии Дня Победы губернатор Кузбасса Илья 
С ередюк побывал во всех городах региона, которые но-
сят звание «Город трудовой доблести». Маршрут пролегал 
и через наш родной Прокопьевск.

 Фото Дианы Синкиной.

// традиции
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Более 500 экспертов и пред-
ставителей бизнеса из Кузбасса, 
Томска, Новосибирска, Якутии 
и Москвы обсудили экспортный 
потенциал услуг креативной сфе-
ры, тренды и перспективы раз-
вития модной индустрии, под-
держку региональных брендов, 
создание городских креативных 
пространств и перспективы раз-
вития ремесленничества.

В пленарном заседании фо-
рума приняли участие губер-
натор Кузбасса Илья Середюк, 
директор АНО «Креативная эко-
номика» Алексей Евсеев, дирек-
тор проектов Центра развития 
креативной экономики Агент-
ства стратегических инициатив 
Афанасий Саввин, сценарист, ак-
тёр, генеральный продюсер «Тай-
га Пикчерс» Антон Пампушный и 
другие специалисты.

«Наши предприниматели вы-
сказались о том, чего не хвата-
ет Кузбассу, чтобы активно раз-
вивать малый и средний бизнес. 
Главное – мы не просто подни-
мали проблемы: каждый давал 
предложения для их решения. 
Мне важно было услышать мне-
ние, совет от людей, которые уме-
ют нестандартно мыслить, креа-
тивно подходят к решению задач. 
Идей много. В этом направлении 
мы видим ещё одну точку роста 
в создании новой экономики ре-
гиона. Поэтому будем всячески 
поддерживать наших креатив-
ных предпринимателей», – ска-
зал Илья Середюк.

Представители бизнеса обсу-
дили с губернатором создание 
собственного бренда, сохранение 
талантливой молодёжи в регионе, 
меры поддержки для представи-
телей креативного бизнеса, вза-
имодействие крупных инвесто-
ров, которые заходят в регион, с 
малым и средним бизнесом, объ-
единение создателей креативного 
продукта и менеджеров.

В рамках форума было под-
писано соглашение о сотруд-
ничестве с АНО «Креативная 
экономика». Документ подра-
зумевает оказание консультатив-

ной и информационной помощи, 
поддержки в ходе реализации 
социально-культурных и образо-
вательных мероприятий в сфере 
развития креативных индустрий.

«В России сейчас ведётся боль-
шая работа по развитию креа-
тивных индустрий. Это одно из 
ключевых направлений каждо-
го региона. Каждый субъект вы-
бирает путь в этом направлении. 
Кузбасс – промышленно раз-
витый регион с огромной эко-
номической базой, которая мо-
жет стать плодотворной почвой 
для формирования новых креа-
тивных продуктов и развития 
креа тивных индустрий, что, в 
свою очередь, создаёт комфорт-
ную среду для населения и сде-
лает область ещё более привле-
кательным регионом, – уверен 
директор АНО «Креативная эко-
номика» Алексей Евсеев. – В этом 
плане «Креативная экономика» 
готова к многогранной, систем-
ной, глубокой работе по форми-
рованию стратегии развития ре-
гиона, поиску новых интересных 
продуктов и продуктивному раз-
витию сотрудничества с другими 
субъектами РФ и внутри Кузбас-
са, чтобы креативная экономика 
стала той почвой, которая сфор-
мирует максимальную привлека-
тельность региона и его экономи-
ческого потенциала».

Дополнить реальность
Одним из участников форума 

стала креативная компания «AR-
WAY. Путь к новой реальности», 
которая создаёт проекты на сты-
ке истории, искусства и техноло-
гий, – дополненная реальность, 
интерактивные арт-объекты и 
цифровые квесты. В декабре 2024 
года компания вместе с фондом 
«Яркий город» реализовала про-
ект «Живая вера», который стал 
победителем городского конкур-
са социально значимых проек-
тов «Кемеровское молодёжное 
вече». Специалисты «оживили» 
мурал Веры Волошиной, распо-
ложенный на ул. Радищева, 11, в 

Кемерове. На информационном 
стенде есть QR-код, по которо-
му теперь может пройти каждый 
желающий и ознакомиться с по-
мощью технологии дополненной 
реальности (AR) с историей жиз-
ни Веры Волошиной, Героя Рос-
сийской Федерации. «Оживле-
ние» мурала позволяет сохранить 
историю и делиться ею с широкой 
аудиторией. Проект был реализо-
ван в рамках старта Года защит-
ника Отечества в России, а также 
празднования 80-летия Победы в 
Великой Отечественной войне.

«Почему это важно? В мире, где 
технологии меняются быстрее, 
чем мы успеваем их осмыслить, 
история остаётся нашим фунда-
ментом. Она помогает не только 
понимать прошлое, но и видеть 
будущее. А современные техно-
логии, такие как AR, делают из-
учение истории увлекательным 
и доступным. Мы создаём про-
екты, которые оживляют города, 
превращают их в живые музеи и 
дают бизнесу новые инструмен-
ты вовлечения», – уверен Роман 
Розанцев, сооснователь и SEO-
руководитель креативной груп-
пы «AR-WAY. Путь к новой реаль-
ности».

На форуме компания пред-
ставила интерактивное пианино. 
Локация была популярна среди 
посетителей: взрослые и дети по-
пробовали играть мелодии, на-

ступая на проекцию клавиш на 
полу.

«Интерактивное пианино мы 
презентовали в Музее изобра-
зительных искусств Кузбасса, на 
выставке «Планета детства», и 
рады были показать его в новом 
формате на форуме креативных 
индустрий. Такие события – от-
личная возможность не только 
делиться идеями, но и почувство-
вать, что креативным предприни-
мателям сегодня действительно 
уделяется внимание. А внимание 
со стороны губернатора – важ-
ный сигнал для всей индустрии: 
креатив – это не хобби, это буду-
щее региона. Особенно приятно, 
что форум прошёл в День россий-
ского предпринимательства, это 
вдохновляет двигаться дальше», – 
поделился впечатлениями от ме-
роприятия Роман.

Польза для каждого
Участники форума послуша-

ли истории успеха коллег, при-
няли участие в мастер-классах и 
воркшопах. Эксперты и лидеры 
отрасли поделились знаниями и 
видением будущего креативных 
индустрий. Каждый смог най-
ти единомышленников. Органи-
заторы уверены, что общение с 
людьми, разделяющими общие 
ценности и стремящимися к но-
вым горизонтам, способно дать 
мощный импульс для развития.

Было отмечено, что Кузбасс 
имеет большой потенциал для 
сферы креативных индустрий. 
Она охватывает целых 16 направ-
лений от моды и дизайна до раз-
работки программного обеспече-
ния и проектирования зданий и 
сооружений. Сегодня в регионе 
более 73 тысяч субъектов малого 
и среднего бизнеса, 4 тысячи из 
них задействованы в сфере креа-
тивных индустрий.

Кроме этого, в рамках фору-
ма работали четыре тематиче-
ские площадки: «Креативные ин-
дустрии и производство. Экспорт 
продуктов креативной экономи-
ки», «Мастерская креативных 
проектов в Кузбассе», «Мода и ре-
гиональные бренды», дискусси-
онная площадка «Ремесла буду-
щего. Традиции или креативные 

индустрии?». Состоялось множе-
ство серьёзных дискуссий. На-
пример, на площадке «Креатив-
ные индустрии и производство. 
Экспорт продуктов креативной 
экономики» эксперты обсудили 
то, как инновационные подходы 
и современные технологии могут 
трансформировать промышлен-
ность. Участники обсудили при-
менение технологии дополнен-
ной реальности (AR) для ремонта 
оборудования, обучения сотруд-
ников и создания интерактив-
ных инструкций по эксплуатации, 
цифровые экосистемы для повы-
шения производительности труда 
в рамках промышленного класте-
ра, экспортный потенциал услуг 
видеопродакшена на базе техно-
логий искусственного интеллек-
та, продвижение кузбасских ки-
ностудий в России и странах СНГ, 
а также государственную под-
держку. Присутствующие приш-
ли к выводу, что креативные ин-
дустрии дают новые возможности 
для роста производительности 
промышленных предприятий.

В ходе пленарного заседания 
участники наметили вектор раз-
вития креативных индустрий, 
сравнили лучшие практики и 
стратегии, которые могут быть 
адаптированы для нашего регио-
на.

Завершилось пленарное засе-
дание награждением ко Дню рос-
сийского предпринимательства. 
За активное участие в жизни ре-
гиона были отмечены 64 бизнес-
мена. Памятный адрес получил 
коллектив центра «Мой бизнес». 
На полях форума также награди-
ли лучших экспортёров региона. 
Победа в номинации «Экспортёр 
года в сфере промышленности» 
присуждена ООО «Современ-
ные системы пожарной безопас-
ности», «Экспортёр года в сфере 
агропромышленного комплек-
са» – ООО «Сибирская водочная 
компания», «Экспортёр года в 
сфере машиностроения» – ООО 
«Горный инструмент», «Экспор-
тёр в сфере услуг» – «Интел-
лект-право», «Экспортёр в сфе-
ре электронной торговли» – ООО 
«Бренд-Клуб».

Светлана Булаева.

Событие

Будущее за инновациями
В Кемерове прошёл первый форум креатив-
ных индустрий. Мероприятие стало уникаль-
ной площадкой, где встретились новаторы 
и предприниматели, которые не боятся творить 
и мечтать масштабно.

// тем временем

В Кузбассе существует множество площадок как 
для профессионалов, так и для творческой молодё-
жи. Например, при филиале РГИСИ работает «Шко-
ла креативных индустрий». Это образовательный 
центр для школьников от 12 до 17 лет. Здесь под-
ростков учат создавать творческие проекты с ис-
пользованием современного оборудования. «Шко-
ла…» включает семь студий: звукорежиссуры и 
современной электронной музыки, фото- и видео-
производства, анимации, дизайна, интерактивных 
цифровых технологий, театра и театральных тех-
нологий «Синтез», музыкального продюсирования 
«Я = музыка».
Образовательная программа рассчитана на два 
года. Главная особенность – модульная структура: 
каждый блок включает в себя обучение по одно-
му из направлений студии. Ребята имеют возмож-
ность примерить на себя все профессии основных 

направлений креативных индустрий в течение года, 
создать проект и только после этого выбрать на-
правление для углублённого изучения на второй 
год. В конце первого года учащиеся объединяются 
в команды и самостоятельно создают творческие 
проекты: интерактивные инсталляции, спектак-
ли с дополненной реальностью, видеоклипы, VR-
композиции, интерактивные книги AR, анимацион-
ные фильмы, аудиокниги и аудиоспектакли, пер-
формансы.
Выпускники не только получат сертификат установ-
ленного образца, но и соберут профессиональное 
творческое портфолио. В итоге школа становится 
своеобразным трамплином для подготовки буду-
щих первоклассных специалистов, которые будут 
востребованы в крупнейших компаниях и культур-
ных учреждениях, став частью креативной инду-
стрии региона.

 Фото Анастасии Белоусовой.
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 Анна Кутищева. Фото из личного архива.

– Анна, сколько лет вы огороднича-
ете?

– Всю жизнь. Как родилась... (Смеёт-
ся. – Прим. авт.). Жили в Прокопьевске. 
Был у нас дом в Берёзовой Роще, а вместе 
с ним и приусадебный участок. С детства 
любила выращивать всё подряд. Засева-
ла и делянки, и горшки на подоконниках. 
Помню: в огород приходили даже на экс-
курсии, у нас благоухали и плодоноси-
ли разные зелёные подопечные. Многие 
спрашивали совета, да и вообще интерес-
но было посмотреть.

Когда подросла, из каждой поездки 
начала привозить новые растения. Одни 
приживалось, другие – нет.

– Ну и какой эксперимент оказался 
самым удачным?

– Лавр благородный. Взяла его в горш-
ке на базарчике у бабушки. Рос на ули-
це. Чувствовал себя прекрасно много лет. 
Лавровый лист никогда не покупали. Де-
лали долгоиграющие ароматные заго-
товки сами. Однако есть нюанс: в ту пору 
акрила ещё не было, интернета с совета-
ми по выращиванию тоже, поэтому на 
зиму я его просто обстригла, пригибала 
и засыпала землёй, чтобы не замёрз. Но 
это неправильно, поэтому в одну из вёсен 
он выпрел.

– Собираетесь повторить опыт вы-
ращивания лавра?

– Да. И сделаю это уже в нынешнем 
году. Саженец решила заказать в одном 
из сочинских питомников.

– Какая культура стала фаворитом 
семейного участка?

– Их много: морковь, свёкла, лук… Но 
всё же самая-самая – это картофель. 
Сорта разнообразные. Есть очень ста-
рые, названия которых уже и не вспом-
ню. Кстати говоря, холю и лелею имен-
но раритетные. Сейчас объясню почему. 
Из личного опыта могу констатировать: 
современные сорта со временем почему-
то перерождаются. Также хочу обратить 
внимание на следующее: семенной мате-
риал нужно уметь правильно выбирать. 
Многие делают так: выкопали картошку, 
свалили в одну кучу, отобрали крупную 
на еду, мелкую – на посадку, на том про-
цедура и заканчивается.

– А как делаете вы?
– Многие годы мы с мужем следуем 

правилу: только с хорошего куста вы-

бираем картофель на семена. С плохого 
не берём на будущую посадку ни одно-
го клубня. Ну а сами клубни могут быть 
разного размера.

– Какие кусты считаются хороши-
ми?

– Самые урожайные. Есть и другой 
признак: если ботва хорошая, то и карто-
фель с него тоже будет хорошим. В про-
цессе копки всё становится очевидным.

– Какие сорта с вами уже не один са-
дово-огородный сезон?

– Например, среди них «золушка». 
У неё мякоть кремово-белого цвета. Кар-
тофель вкусный, подходит для приготов-
ления разных блюд. Впервые её вырасти-
ли именно из семян, когда я ещё училась 
в школе. С нами она до сих пор. Растёт с 
благодарностью.

Сорт «сарпо мира» тоже неплохо за-
рекомендовал себя на нашем участке. 
Кожура у этого сорта красная, мякоть 
жёлтая, клубни вытянутые. Сорт не тре-
бователен к уходу и прекрасно адаптиро-
ван под наше земледелие в экстремаль-
ных погодных условиях.

Также хитом может стать и нови-
чок: «пикассо». Этот сорт раннеспелый. 
Урожайный. Кусты у него раскидистые. 
Цветки былые. Картофель разваривает-
ся умеренно.

– По каким критериям выбираете 
любимчиков?

– Прежде чем возлагать на сорт боль-
шие надежды, каждой новинке делаю 
проверку. Сначала покупаем семена. По-
том засеваем в ящички на рассаду. Ко-
гда настаёт пора, тонюсенькие росточки 
получают прописку в огороде. Конечно, 
большие кусты из малышей не выраста-
ют. Клубни у них тоже будут маленькие: 
максимум с перепелиное яйцо. Мини-
картофелины собираем, на следующий 
год их высаживаем. Клубни в конце вто-
рого сезона вырастают уже заметно боль-
шего размера. Как раз таки этих крепы-
шей уже смело можно пробовать. В этот 
период идёт и первая выбраковка. А вто-
рая настаёт, когда точно поймёшь ре-
альный срок созревания того или ино-
го сорта. Отнюдь не каждый добирает 
до своих сортовых признаков в условиях 
Сибири. Если сорт подходит под вегета-
ционный период, то оставляем его. Сло-
вом, от семян в пакетиках до появления 
полноценного урожая на нашем экспери-
ментальном участке уходит четыре года.

– Разрезаете картофель перед по-
садкой?

– Нет, ведь тогда в него попадут виру-
сы. Проросший клубень целиком отправ-
ляется в лунку. Кстати, проращиваем в 
ящиках. Затем выносим их в теплицу.

– Чем обрабатываете?
– В ход идёт столовая ложка медного 

купороса на десятилитровое ведро воды. 
Клубни тщательно проливаем из лейки. 
Надо дождаться, чтобы картошка высох-
ла. На это потребуется до семи дней. Ну и 
остаётся только посадить.

– Как боретесь с колорадскими жу-
ками?

– Вручную. Но, надо сказать, что их 
у нас мало. Наш участок в Мундыбаше 
обособлен. Соседи далеко.

– Почву в своих владениях удобря-
ете?

– Только скошенной травой. Перека-
пываем её вместе с землёй. Других под-
кормок и химию не используем.

– В каких числах выходите в поле?
– Ориентируемся по погодной карти-

не. Как только земля станет теплой, зна-
чит, пора пришла.

– Лунку сдабриваете перед посад-
кой?

– Здесь на помощь приходит микориза. 
Речь идёт о взаимовыгодном сожитель-
стве мицелия грибов с корнями расте-
ний. Выращиваю помощников на варё-
ной перловке, перемешиваю с опилками, 
получается отлично. Такое вот взаимо-
выгодное содружество. Мицелий хоро-
шо встраивается в структуру почвы и 
улучшает её. Штаммы микоризных гри-
бов разные. У меня их несколько.

– Пробовали ещё какие-либо мето-
ды выращивания картофеля?

– Нам с супругом понравилось выра-
щивать картофель в соломе. Отказались 
от этого способа только лишь потому, 
что солома сейчас дорогая. Ну а техно-
логия простая. На землю клали кар-
тофель, сверху засыпали его соломой. 
Слой получался около 20 сантиметров. 
Когда картофель прорастал, вместо оку-
чивания сверху насыпали ещё соломы. 
Осенью собирали чистенькие клубни, и 
всё было прекрасно. К сожалению, сей-
час это невыгодно.

– Урожай картофеля часто удивля-
ет причудливыми формами?

– Бывает. К примеру, в прошлом году 
выкопали картофелину в форме медве-
дя.

– Тандемные посадки – ваша тема?
– Иногда рядом с картофелем сажу 

фасоль или кукурузу. Всё зависит от на-
строения.

– Есть в вашем огороде что-нибудь 
из экзотики?

– Тутовник, инжир, абрикосы и пер-
сики. К слову, не с первого раза удалось 
приобрести саженцы конкретно тутов-
ника. Один из питомников нас обма-
нул. Но мы были решительны, поэтому 
в итоге купили правильные саженцы. 
Ягод ещё не довелось пробовать, но с не-
терпением ждём кисло-сладкой садовой 
победы.

Ну а, например, инжир хоть и живёт в 
открытом грунте, в прохладную погоду 
мы его накрываем (растёт под дугами).

– В каком виде «теплокровные» 
уходят в зиму?

– Обрезаем их, накрываем лапником 
и акрилом. Вот и весь алгоритм, ничего 
сложного нет.

– Знаю, что ваши зелёные подопеч-
ные живут даже в лесу.

– Есть такое. Высаживаем красные 
дубы и кедры. Когда сеянцы окрепнут, 
переносим их на постоянное местожи-
тельство в местный лесок. Правда, в 
прошлом году у нас появилась неожи-
данная проблема. Очень расстроились. 
Почти все наши красные дубочки выко-
пали дикие кабаны. Они в минувшем се-
зоне и картошки много съели на участке. 
А вообще, с появлением вепрей страшно 
стало в лес ходить. У меня уже была та-
кая рискованная встреча. Гляжу: а вепрь 
несётся на меня. Начала в ладони хло-
пать, ногами топать… К счастью, свер-
нул. А я потихоньку-потихоньку – и до 
дома.

Рассада красных дубов ещё осталась, 
нынче снова попробуем посадить. Ду-
маем с мужем сейчас, как сохранить ма-
лышей. Может быть, вёдра начнём вка-
пывать или что-то другое придумаем. 
Видимо, у саженца надолго остаётся за-
пах жёлудя, вот это и привлекает непро-
шеных гостей.

Алена Смирнова.

Картофель как произведение 
искусства
Новокузнечанка Анна Кутищева занимается любительским 
картофелеводством. Сколько сортов второго хлеба пере-
пробовала за долгие годы огородничества, никогда не счи-
тала, но если названия начать перечислять, загибая пальцы, 
то их точно не хватит. Итак, наш сегодняшний разговор 
с Анной посвящён её опыту выращивания одной из самых 
популярных не зерновых культур мира.

 Рассада картофеля, выращенная 
из покупных семян.
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Начиная от рождения и до получе-
ния образования наши дети окружены 
постоянной заботой государства. В Куз-
бассе работают 732 детсада и свыше 
400 яслей, в них воспитываются 130 ты-
сяч ребят, к концу года в строй войдут 
ещё 70 детсадов и несколько десятков 
яслей. <…>

В нашей стране успешно осущест-
вляется всеобщее обязательное восьми-
летнее образование. Государственный 
бюджет предусматривает значительные 

суммы на строительство школ. В Куз-
бассе в дневных школах обучаются 
600 тысяч учащихся, 50 тысяч юношей 
и девушек посещают школы рабочей 
и сельской молодёжи. Нынче 9,5 ты-
сячи выпускников 11-х классов днев-
ных школ получат аттестаты зрелости 
и 2 тысячи – выпускников ШРМ (школ 
рабочей молодёжи. – Авт.).

В области работают 22 школы-интер-
ната и 28 школ для больных детей.

Создана широкая сеть лечебных и ле-

чебно-профилактических учреждений 
по медицинскому обслуживанию детей. 
В области работают 124 детские кон-
сультации и поликлиники и 26 больниц, 
30 детских санаториев, 10 домов ребён-
ка.

В распоряжении детворы Кузбас-
са имеются 2 Дворца пионеров, 11 дет-
ских спортивных школ, 3 детских парка, 
станция натуралистов, станция тури-
стов, 11 станций техников.

(Текст с сокращениями.)

В Кузбассе сегодня действует мощная си-
стема мер поддержки и заботы о здоровье, 
получении образования и воспитании детей, 
помощи многодетным семьям в рамках на-
циональных проектов, а также федераль-
ных областных программ. Дети имеют много 
возможность найти себя в разных сферах 
деятельности: работают инженерные клас-
сы, лаборатории робототехники и биотех-
нологий и много других тематических школ 
и классов. Огромные возможности есть для 
занятий спортом и саморазвития. Традици-
онно в праздничный день, который в этом 
году выпадает на воскресенье, в террито-
риях региона для ребятишек будут органи-
зованы развлекательные и познавательные 
программы.

Оксана Сохарева.


